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EDITORIAL

Transitando el camino 
hacia el futuro
General de división Guillermo Olegario Gonzalo Pereda
Jefe del Estado Mayor General del Ejército

El Ejército ha iniciado una nueva etapa. Con el conoci-
miento del camino a recorrer, se orienta a consolidar una 
Fuerza moderna que, adiestrada y alistada para la defen-
sa de la Patria, posea la aptitud necesaria para cumplir 
distintos roles al servicio de la Nación.

Su organización, la disciplina de sus integrantes y la ca-
pacidad operacional de sus elementos constituyen com-
ponentes indispensables en ese horizonte. Hoy, al tras-
currir la tercera década del siglo XXI, evolucionar implica 
un salto cualitativo en la tecnología y el equipamiento, 
pero también, fundamentalmente, un cambio integral que 
se concretará a través de la innovación tecnológica como 
a su vez organizacional y doctrinaria. Es decir, una con-
cepción actualizada de la profesión, con la consecuente 
adaptación de la práctica y la cultura organizacional a los 
estándares de la época.

Entendemos que toda acción que la Fuerza lleva a cabo 
en el presente cimenta el futuro de sus integrantes, los de 
hoy, y quienes se sumarán mañana. Los esfuerzos que 
realiza el Ejército tienen sus efectos en el corto, mediano 
y largo plazo. 

En tal sentido, la educación del personal es uno de los 
factores más importantes que debemos atender. Por un 
lado, la complejidad inherente a la ocupación militar exi-
ge que su instrucción se imparta de forma permanente, 
a lo largo de toda la carrera profesional. Por otro lado, 
los tiempos que transitamos nos convocan a realizar un 
aprendizaje sobre nuestras conductas, las cuales deben 
ser acordes a la responsabilidad que tenemos como Ins-
trumento Militar en defensa de la Nación, y esto también 
se transmite a través del proceso educativo sistemático y 
asistemático. El compromiso con las generaciones más 
jóvenes es el de ejercer el mando de forma ejemplar, inte-
gral y responsable.

Los institutos de formación nuevamente imparten sus 
cursos de forma presencial y han adoptado las acciones 
tendientes a subsanar las carencias evidenciadas tras dos 
años excepcionales. Asimismo, se ha procurado mejorar 

las instalaciones destinadas a la tarea educativa e incor-
porar nuevas tecnologías que posibiliten un adiestramien-
to simulado lo más realista posible.

El Ejército trabaja motivado por un factible proceso 
de evolución con metas tangibles para el período 2022-
2023, que permitirá, entre otras cosas, la incorporación 
de nuevos vehículos y aeronaves y la modernización de 
los ya presentes; el desarrollo de nuevos sistemas de tiro; 
la facilitación del comando y control en el ámbito de la 
ciberdefensa; el empleo de sistemas no tripulados; y la 
renovación de armamento liviano para tropas especiales.

El adiestramiento representa la actividad más impor-
tante para la Fuerza. En él se aplican los conocimientos, 
habilidades y destrezas de sus integrantes como un con-
junto orgánico capaz de cumplir una misión. Muestra de 
ello son los ejercicios que se llevan adelante en diferentes 
ámbitos geográficos del país, en los cuales se emplean 
diversos elementos y medios integrados. El Ejercicio “Es-
cuela de Fuego” desplegado el presente año contó con la 
participación de los distintos elementos que conforman el 
Sistema de Artillería de Campaña, junto a otras agencias 
de apoyo de fuego del Ejército y de la Infantería de Marina 
y de la Fuerza Aérea. A la vez, en los últimos meses del 
año se realizarán distintas operaciones en todo el país.

Buscamos activamente la interoperabilidad con los ejér-
citos de la región, ya que los ejercicios combinados nos 
aportan grandes lecciones en esa dirección, a la par que 
contribuyen a consolidar el vínculo de paz y entendimiento 
con nuestros países vecinos. En septiembre, se desarrolló 
junto con el Ejército Brasileño la etapa de simulación del 
Ejercicio “Arandú” en Campo de Mayo, mientras que en el 
mes de octubre tendrán lugar distintas actividades junto 
con las Fuerzas Armadas de Chile, el Ejército de Uruguay 
y el de Bolivia.

Así es como avanzamos hacia el futuro, para que la 
Fuerza mantenga su aptitud y amplíe aquellas capacida-
des que le permitan cumplir eficazmente sus funciones en 
el marco de la defensa nacional.
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Luego de los lamentables sucesos 
ocurridos en las provincias de Co-
rrientes y Misiones, en los que estu-
vieron involucrados miembros de la 
institución, el Jefe del Estado Mayor 
General del Ejército, general de divi-
sión Guillermo Olegario Pereda, or-
denó efectuar jornadas tendientes a 
reflexionar sobre el mando y la cultura 
organizacional.

La primera reunión contó con la 
presencia de todos los comandantes, 
directores y jefes de elementos de la 
Fuerza. Durante otro encuentro se 
convocó a la totalidad de los oficiales 
instructores del Colegio Militar de la 
Nación y de la Escuela de Suboficia-

El jefe del Ejército inició una serie de encuentros de concientización con 
el personal de la Fuerza.

les del Ejército Sargento Cabral, y otro 
congregó a todos los oficiales cursan-
tes de la Escuela Superior de Guerra. 
Estos se replicaron en todas las uni-
dades militares del territorio nacional, 
así es que los directores generales, 
directores, comandantes, jefes de ele-
mentos y oficiales a cargo tuvieron la 
misión de organizarlos para todo el 
personal de cuadros. 

El principal objetivo fue reflexionar 
acerca de los comportamientos no 
compatibles con la ética profesional 
militar y formalizar el inicio progresivo 
de un cambio cultural en el que se en-
fatice el respeto a la dignidad y la pro-
tección de los derechos de hombres y 

mujeres de la Fuerza. 
Resulta fundamental generar un 

cambio de paradigma, respecto a las 
actitudes y comportamientos de todos 
los integrantes del Ejército Argentino 
en lo que se interpreta como “actos 
simbólicos tradicionales” llevados a 
cabo en los mal denominados “bautis-
mos de bienvenida”, que constituyen 
deformaciones en la cultura organiza-
cional.

Por lo anteriormente expuesto, de-
bemos erradicar estas prácticas 
inaceptables, ya que la condición 
de militar requiere de una conducta 
ejemplar que debe mantenerse en 
todo momento y circunstancia.

Jornadas de reflexión sobre 
normas de conducta y cultura 

institucional 

INSTITUCIONALES    
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El acto fue presidido por el Ministro 
de Defensa, Lic. Jorge Taiana, y el 
gobernador de Catamarca, Raúl Jalil, 
junto al jefe y subjefe del Ejército, 
los generales de división Guillermo 
Olegario Pereda y Diego López 
Blanco, respectivamente.

A partir de la firma del convenio 
entre la gobernación catamarqueña 
y el Ejército Argentino se decidió la 
construcción de una nueva unidad 
militar, tras 25 años de ausencia. Cabe 
recordar que el 4 de febrero de 1997 
se disolvió el Regimiento de Infantería 
17, cuyo predio  fue ocupado por 
el Destacamento de Vigilancia del 
Cuartel Catamarca.

Al respecto comentó el ministro: “El 
Ejército está de vuelta en Catamarca 
gracias al entusiasmo y apoyo que 
brindó el gobernador Jalil y todas 
las autoridades provinciales a esta 
iniciativa. Este retorno se da en el 
marco de un redespliegue de las 
Fuerzas Armadas en todo el territorio 
nacional y la sanción de una ley 
fundamental que es el Fondo Nacional 
de la Defensa (FONDEF)”.

“La soberanía hay que proclamarla, 
defenderla, pero sobre todo ejercerla, 
y para ello necesitamos Fuerzas 
Armadas capacitadas y defensoras 
del honor, de las virtudes y de los 
valores sanmartinianos, que deben 
guiar todos sus actos y nunca deben 
flaquear en ninguno de sus miembros”, 
agregó el titular de Defensa.

La futura unidad militar tendrá 
su asiento de paz sobre la Ruta 
Nacional 38, más precisamente, 
donde actualmente se emplaza 
una dependencia de la Policía de 
la provincia de Catamarca. A su 
vez, el convenio firmado establece 

En San Fernando del Valle de Catamarca, se llevó a cabo la ceremonia de colocación 
de la piedra fundamental de la futura unidad del Ejército Argentino en la región. 

Redespliegue del Ejército en
Catamarca

la construcción de cien viviendas 
destinadas al personal militar que 
cumpla funciones en la unidad.

Por su parte, el jefe del Ejército 
expresó: “Este es un hecho por demás 
trascendente para el Ejército, que ha 
decidido el camino del fortalecimiento 
con el apoyo de las autoridades 

nacionales; y en ese fortalecimiento 
vamos por el posicionamiento en 
todas las provincias que conforman 
el territorio nacional. Conscientes de 
que nuestra presencia es el brazo del 
Estado que está junto a la comunidad, 
allí donde se necesita, como se vio en 
los últimos dos años de la pandemia”.
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El Ejército recibió 
nuevos vehículos

Gracias al aporte del Fondo Nacional de la Defensa (FONDEF), 
la Fuerza aumentó su flota de camiones en pos de incrementar 
la capacidad operativa de sus unidades y subunidades.

Por el SV Ramiro Querejeta

EL FONDEF fue creado median-
te una Ley del Congreso Nacional, 
orientada a financiar el proceso de 
reequipamiento de las Fuerzas Arma-
das para que pueda cumplir con su 
función primordial: la defensa de la 
Nación.

El Ministerio de Defensa es el res-
ponsable de la materialización de los 
objetivos propuestos en la menciona-
da ley, articulando su implementación 
junto a las Fuerzas Armadas, priori-
zando el fomento y desarrollo de la 
industria para la defensa. 

Desde 2020, el FONDEF es un 

hecho; el Ejército Argentino ha incor-
porado vehículos, armamento y otros 
elementos necesarios para el adies-
tramiento operacional de sus hombres 
y mujeres. Entre las más recientes in-
corporaciones se pueden encontrar 
ambulancias, camiones cisterna y de 
carga, los cuales sirven para el trans-
porte de personal y material. 

Soldados se acercó hasta los cuar-
teles de Boulogne, en la provincia de 
Buenos Aires, para conocer el detalle 
de estas adquisiciones. 

La capitán Leda García está desti-
nada en el Batallón de Arsenales 601 
y al respecto nos comentó: “Día a día 
hay una gran diferencia que se está 

viviendo gracias al FONDEF. Estas in-
corporaciones de material nuevo y su 
posterior redistribución resultan una 
mejora importante. Para el Ejército Ar-
gentino es fundamental poder adquirir 
estos efectos”.

Con relación a esto, comentó los 
beneficios para las unidades: “Esto 
genera una mayor y mejor performan-
ce para los elementos de la Fuerza, 
ya que con estas incorporaciones va-
mos a tener una mayor capacidad de 
transporte de personal y de material”.

Aquellos que emplearán estos ve-
hículos necesitarán una capacitación 
previa, sobre todo los conductores y 
los mecánicos motoristas. 
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El cabo art. 11 Pablo Maradona es 
conductor motorista del Regimiento 
de Infantería Mecanizado 8 y arribó a 
Boulogne para recibir los nuevos ca-
miones Mercedes Benz Atego 1726 
4x4 militarizados. Al respecto, expre-
só: “Dentro de la unidad, los vehículos 
que se suelen utilizar están en exce-
lentes condiciones pero tienen sus 
años de uso. Son empleados tanto 
para el apoyo a la comunidad como 
para transporte de personal y están 
permanentemente alistados para lo 
que se demande. La ventaja compa-
rativa de estos Mercedes Benz, es 
que son más confiables, con mayor 
confort y nueva tecnología”.

Por otra parte, el sargento mecá-
nico motorista a rueda Cristian Sosa 
presta servicios en el Batallón de Ar-
senales 601 y explicó qué prestacio-
nes tiene el recién arribado camión 
cisterna Volkswagen Constellation. 
Entre ellas destacó: “Este es un ca-
mión cisterna de 15.000 litros. Se lo 
utiliza a nivel logístico para el abaste-
cimiento de los vehículos durante los 
adiestramientos o bien en actividades 
de apoyo a la comunidad. Al ser un 
vehículo 6x6 se adapta a distintos ti-
pos de terreno. Cuenta con la mayor 
seguridad actual: airbags, asientos 
reclinables muy cómodos y cinturo-
nes de máxima seguridad. Tiene caja 

secuencial y sensores para cambiar 
de tracción”.

Realmente, todo esto permitirá una 
mayor capacidad operativa para la 
Fuerza y se verá reflejado día tras día 
en cada rincón de nuestro territorio. 

La capitán García concluyó: “Todos 
trabajamos mancomunadamente en 
este proceso para adquirir los pro-
ductos del FONDEF. Resulta una ex-
periencia muy satisfactoria en la cual 
estuvimos abocados sin descanso 
con todo el personal que pone mucho 
esmero y ganas en cada tarea que 
realiza”.
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El Ejército Argentino tiene como ob-
jetivo una incorporación bianual hasta 
alcanzar un efectivo de 31.000 hom-
bres y mujeres para fines de 2023.

Este año, a lo largo de nuestro terri-
torio, los nuevos soldados voluntarios 
pasaron una serie de etapas del Nú-
cleo de Instrucción Básica (NIB) donde 
adquirieron las destrezas necesarias 
que utilizarán durante su vida militar. 

Luego de entregar la documentación 
correspondiente, obtener sus unifor-
mes y recibir sus equipos, hombres y 
mujeres se ejercitaron durante sema-
nas hasta obtener los conocimientos 
militares básicos.

Los jóvenes tuvieron un proceso de 
adaptación en donde fueron instruidos 
y evaluados en las temáticas militares.

La gran mayoría de los postulantes 
cumplió con las exigencias impuestas 
por el personal de las unidades des-
plegadas a lo largo y ancho de nues-
tro país.

En las plazas de armas de las guarni-
ciones, y con la compañía de sus fami-
lias, los soldados recién incorporados 
recibieron el certificado de aprobación. 

Actualmente, contamos con más de 
26.700 soldados, quienes integran or-
gullosamente las filas del EA. 

Cabe destacar que este año se han 
superado las expectativas acerca del 
número de soldados incorparados. 

Importante incorporación de 
soldados voluntarios a la Fuerza

Jóvenes postulantes de todo el país atravesaron con éxito las 
pruebas de instrucción para sumarse a distintas unidades y 
subunidades.

Beneficios:

• Haber mensual.
• Obra social.
• Aportes previsionales.
• Obtención de aptitudes 

especiales y oficios.
• Posibilidad de acceder al título 

secundario.
• Posibilidad de continuar la 

carrera militar como oficial o 
suboficial.

• Participar en misiones 
internacionales de paz (ONU).

0800-999-3537

www.argentina.gob.ar/ejercito/
incorporacion

O acercate a la unidad militar más 
cercana a tu domicilio.

Incorporación como soldado voluntario

Contacto:
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Ejercicio “Escuela de Fuego” en 
Salinas del Bebedero 

Desde hace varios años, la Artillería del Ejército reúne una buena 
parte de sus medios para instruirse y adiestrarse en forma integrada 
en el terreno de las Salinas del Bebedero, provincia de San Luis. 
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En el terreno, se pudo ver a más de 
mil efectivos ejercitándose con apro-
ximadamente 60 armas de apoyo de 
fuego. Estas últimas incluyeron piezas 
de artillería, morteros y aeronaves del 
Ejército y la Fuerza Aérea, además de 
un centenar de vehículos y sistemas 
modernos de adquisición de blancos y 
control automático del tiro, conforman-
do elementos de exploración, inteli-
gencia táctica, tropas de operaciones 
especiales, Aviación de Ejército, guerra 
electrónica y ciberdefensa. 

También, se hizo presente la artillería 
antiaérea. Sumado a todo eso, la des-
tacada participación de los medios de 
la Fuerza Aérea y la Armada Argentina 
que ratifica, una vez más, la naturaleza 
conjunta del apoyo de fuego.

Nuevamente, esta edición ha re-
sultado ser una excelente manera de 
mejorar los medios y maximizar los re-
sultados entre todas las organizaciones 
participantes, tanto educativas como 
operacionales.

·Las acciones desarrolladas
Ya arribados a Salinas del Bebedero, 

con todos los medios desplegados, se 
conformó la Agrupación Santa Bárbara 
bajo un comando único, a cargo de la 
Escuela de Artillería. Inmediatamente, 
se realizaron los reconocimientos topo-
gráficos y los cálculos previos para ase-
gurar que, cuando las armas ocuparan 
sus emplazamientos, lo hagan con la 
precisión adecuada.

Con el amanecer del primer día de 

ejercitaciones, se ocuparon las posicio-
nes y, tan pronto como establecieron 
las comunicaciones con los observado-
res, abrieron fuego. A partir de allí, todo 
fue una sucesión de cumplimiento de 
misiones de fuego y cambios de posi-
ción, tal cual como lo manda la actual 
dinámica de las operaciones y la doc-
trina militar. Esta actividad pretende 
producir los efectos requeridos sobre la 
zona de blancos (enemigo) y también 
asegurar la supervivencia de las bate-
rías (sabiendo que las bocas de fue-
go serán buscadas por la artillería y la 
aviación enemiga).

Los fuegos terrestres y aéreos, los 
reconocimientos y las marchas, el 
planeamiento y la ejecución, los abas-
tecimientos y las comunicaciones le 



// 10

OPERACIONALES

otorgaron una intensa acción a cada 
jornada de la Escuela de Fuego.

·La plaza tecnológica
Este año, una posición de fuego es-

tuvo ocupada por personas que, con o 
sin uniformes, defienden la Patria des-
de su lugar en la comunidad científica. 
Esta vinculación de tecnología y educa-
ción desplegada en el terreno superó 
las expectativas.

-El Centro de Investigación y Desa-
rrollo de Sistemas Operacionales (CI-
DESO), que depende de la Dirección 
General de Investigación y Desarrollo 
(DIGID), además de la organización 
y conducción de la plaza tecnológica, 
presentó los siguientes proyectos:

·El Sistema de Puntería Autó-
noma para la Artillería de Cam-
paña (SIPAAC), que le otorga 
movilidad, dispersión y reducción 
de los tiempos de puntería de las 
bocas de fuego. Esto permite que 
puedan ser dispuestas en el terre-
no de una manera conveniente y 
segura.

La evolución del radar de vigilan-
cia terrestre de artillería RATRAS 
con la incorporación del radar de vi-
gilancia terrestre Güemes. Se trata 
de un desarrollo que lleva adelante 
el Ejército a través de la DIGID y 
que se apoya en dos empresas na-
cionales MICROROE SRL e INVAP 
SE.

-La Agrupación de Artillería Antiaé-
rea de Ejército 601 – Escuela, junto con 
una fracción de la Infantería de Marina, 
presentaron el proyecto de adquisición 
de los misiles RBS 70, con simuladores 
y lanzadores. También, desarrollaron el 
proyecto de evolución de las unidades 
de fuego con cañones Oerlikon Contra-
ves de 35 mm y directores de tiro Sky-
guard. 

-El Vehículo de Combate de Artillería 
(VCA) Calibre 155 mm Palmaria, pre-
sentado en la Plaza tecnológica por la 
empresa que realizó la automatización, 
ST Group, con sede en la localidad de 
San Justo (La Matanza). Actualmen-
te, se está completando el proceso de 
recuperación de sus capacidades de 
combate, muy próximo al inicio de la 
etapa de modernización. Este mate-
rial de artillería de campaña provisto 
en los Grupos de Artillería Blindado 
9 y 11, participó con tiro real en esta 
Escuela de Fuego 2022. La oportu-
nidad permitió comprobar el correcto 
funcionamiento del sistema de control 
automatizado de la torre y demostrar 
su vigencia y futuro para el campo de 
combate actual, por su movilidad, rapi-
dez de alistamiento y cadencia de tiro.

-La Facultad de Ingeniería del Ejér-
cito presentó dos proyectos que están 
vinculados exclusivamente con la Arti-
llería: la modificación del graduador de 
espoletas del VCA Palmaría y el Módulo 
de Datos de Tiro (MODATI). El primero 
permite que con un solo instrumento se 

puedan graduar distintos tipos de espo-
letas a tiempo; mientras que el MODATI 
es el programa que, dentro del sistema 
SATAC (Sistema Automático de Tiro de 
Artillería de Campaña), es útil para to-
dos los cálculos de tiro necesarios.

-El Destacamento de Inteligencia de 
Combate 601 presentó el proyecto de 
Aeronaves No Tripuladas, en este caso 
el ANT Lipán. Se mostraron sus capa-
cidades de carga de hasta 20 kg, con 
cámaras térmicas y FLIR. Esto puso de 
manifiesto su uso dual, tanto para ope-
raciones militares, como en desastres 
naturales, entre otros.

Por su parte, el Ministro de Defensa, 
Lic. Jorge Taiana, supervisó el desarro-
llo de las ejercitaciones, junto a los jefes 
de las tres Fuerzas. La presencia de las 
autoridades realzó el evento, principal-
mente para todos los jóvenes partici-
pantes, ávidos de mostrar lo mejor de 
sus capacidades.

Estas jornadas de acción constituye-
ron una inmejorable oportunidad para 
compartir experiencias y vivencias en-
tre soldados profesionales, sus autori-
dades y la comunidad científica. 

En conclusión, los días de la Escue-
la de Fuego en Salinas del Bebedero 
vuelven año tras año para renovarse 
y seguir adelante en el camino de la 
profesionalización de nuestras Fuer-
zas Armadas.

Nuestra misión en números
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Las unidades y subunidades per-
tenecientes a este comando llevaron 
a cabo ejercicios de aerocooperación 
en el marco del adiestramiento de los 
paracaidistas.

Dicho adiestramiento les permite 
afianzar conocimientos técnicos y tác-
ticos tales como la mecanización de 
los movimientos dentro de la aerona-
ve, el equipamiento propio del para-
caidista, la secuencia de actividades 
en la llegada a tierra y las acciones 
tácticas posteriores.

De este modo, junto con las activi-
dades de lanzamiento y de cargas aé-
reas pesadas, se logró cumplir con las 
exigencias y finalizar el adiestramiento 
con éxito.

Actividades de vuelo y lanzamiento

En el marco del Curso básico de formación de Comandos que dicta la Escuela 
de Tropas Aerotransportadas y de Operaciones Especiales en el ámbito de la 
IVta Brigada Aerotransportada, los cursantes realizaron actividades de vuelo y 
lanzamiento en la provincia de Córdoba.

OPERACIONALES
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La Fuerza de Despliegue Rápido
en acción 

Luego de estar abocada a la asistencia humanitaria debido a 
la pandemia por COVID-19, la Fuerza de Despliegue Rápido 
retoma de lleno el adiestramiento operacional de sus cuadros 
con ejercicios combinados y conjuntos, entre otras actividades. 
Su comandante, el general de brigada Federico Torres, dialogó 
con Soldados sobre los principales desafíos para el futuro. 

Por Catalina Arce

-¿Cuáles son las actividades 
próximas que tiene que llevar ade-
lante el comando? 

-Es un año particular en el sentido de 
que el comando recibió desde el año 
pasado la responsabilidad institucional 
de llevar adelante un ejercicio con el 
Ejército de la República de Brasil. El 
ejercicio combinado Arandú nos tiene 
en el centro de la conducción como res-
ponsables. En breve, vamos a desarro-
llar la primera parte de ese ejercicio que 
es de simulación, es decir, recibiremos 
a más de 50 efectivos de Brasil y vamos 
a plantear una operación combinada 

que será ejecutada el año próximo en 
el terreno. En total, serán 1.000 hom-
bres y mujeres de ambos países en el 
campo de instrucción General Ávalos, 
provincia de Corrientes. 

-¿Cómo surgió esta iniciativa?
-Es un ejercicio complejo que viene 

desarrollándose en ciclos de tres años 
simultáneamente en Brasil y en Argen-
tina. Arandú es el conjunto de una se-

rie de ejercicios combinados con Brasil 
que se hacían por separado. Fueron 
incorporándose ejercicios de paracai-
distas y uno que hacían las Fuerzas de 
Operaciones Especiales denominado 
Hermandad. El ya conocido Guaraní, 
que involucraba a las tropas mecaniza-
das y blindadas también quedó dentro 
de Arandú. En definitiva, este ejercicio 
abarca operaciones de tropas meca-
nizadas y blindadas, de operaciones 

“El ejercicio combinado Arandú nos tiene en el 
centro de la conducción como responsables. En 

total se desplegarán 1.000 efectivos
argentinos y brasileros” 
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especiales, de paracaidistas y de asal-
to aéreo, y de Aviación de Ejército. Ar-
gentina, como país anfitrión, realizará 
la simulación empleando herramientas 
como batalla virtual por computadoras 
y softwares para plasmarlos el año que 
viene en el terreno. 

-¿En qué otras cuestiones está 
trabajando el comando?

-Otra de nuestras metas es la re-
cuperación de los niveles de adies-
tramiento operacional prepandemia; 
especialmente en los menores niveles 
de conducción, ya que hemos tenido 
este año una gran incorporación de 
soldados. También se incorporaron a 
la organización oficiales y suboficia-
les jóvenes, y por causa de la pande-
mia debimos estar enfocados en otras 
problemáticas por lo que nos alejamos 
de  la práctica profesional de todas las 
aptitudes especiales propias de las 
grandes unidades. En la Xma Brigada 
Mecanizada, por ejemplo, tenemos el 
núcleo de la fuerza combinada binacio-
nal Cruz del Sur, que es la responsable 
junto con el Ejército de Chile, en caso 
de ser necesario, de una fuerza de ta-
reas combinada que está preparada 
para participar en operaciones militares 
de paz bajo el mandato de Naciones 
Unidas. Una de las responsabilidades 
de la FDR es ser el elemento que debe 
estar en condiciones de realizar opera-
ciones de ayuda humanitaria. 

-¿Tienen planeado realizar ejerci-
cios conjuntos? 

-Estoy convencido de que la acción 
militar conjunta es el producto de una 
sinergia donde se complementan to-

das las capacidades. Estamos llevan-
do a cabo un adiestramiento conjunto 
en Córdoba ya que los paracaidistas 
son del Ejército y las aeronaves desde 
donde saltan pertenecen a la Fuerza 
Aérea. Nuestra intención es que par-
ticipen todas las Fuerzas para volver 
a ese adiestramiento militar donde se 
pueden complementar a pleno las ca-
pacidades y el producto resulta benefi-
cioso para todos.

-Volviendo al ejercicio Arandú, 
¿cuáles son los últimos preparati-
vos?

-Como es un ejercicio de simulación 
que implica el manejo de un software, 
estamos llevando adelante una capaci-
tación tanto en español como en portu-
gués para los operadores de cada uno 
de los puntos que van a conformar las 
organizaciones que representan. Es un 
ejercicio netamente intelectual de prue-
ba para ver los resultados que brinde 

este apoyo de medios.  

-¿Cómo es el vínculo con el Ejérci-
to de Brasil? 

-El nivel de trabajo y de confianza 
mutua es sumamente avanzado e im-
portantísimo a nivel regional. En todo el 
mundo, las relaciones militares son las 
primeras que se fortalecen, y la nuestra 
con Brasil está muy consolidada.

 
-A modo de cierre, ¿qué significa 

para usted conducir este comando?
-Para mí significa una satisfacción 

enorme poder conducir esta organiza-
ción. Me enorgullece trabajar con toda 
esta gente que le dedica el día completo 
a la Patria. Cada uno desempeñándose 
en su puesto: desde los paracaidistas, 
los mecanizados, los comandos, los 
de inteligencia, los de comunicaciones 
y los de despliegue rápido. Me da una 
gran felicidad verlos superándose para 
ser mejores.

“Estoy convencido 
de que la acción 

militar conjunta es
el producto

de una sinergia 
donde se 

complementan todas 
las capacidades” 



// 14

OPERACIONALES

En la ciudad patagónica, el trasla-
do de pacientes vía aérea se presen-
ta como una gran necesidad, ya que 
las condiciones climáticas -durante el 
período invernal- dificultan el tránsi-
to por medios terrestres. Además, las 
distancias son extensas y los centros 
de atención, escasos. 

La XIra Brigada Mecanizada cuenta 
con helicópteros sanitarios para reali-
zar este tipo de trabajo. Su capacidad 
es proporcionada por tres subsiste-
mas: la aeronave, la tripulación y el 
equipamiento médico. Las aeronaves 
(Bell UH1H) son provistas de diversos 
suministros como tubos de oxígeno, 
desfibrilador, monitor multiparamétri-
co, instrumental completo de politrau-
ma, entre otros.

Asimismo, las tripulaciones -perte-
necientes a Aviación de Ejército- tra-
bajan conjuntamente con personal es-
pecializado en medicina aeronáutica y 
fisiología de vuelo. Tal es el caso de 
los médicos que realizan el curso de 
evacuación aeromédica y traslado aé-
reo sanitario, postgrado dictado por el 
Instituto Nacional de Medicina Aeroes-
pacial (INMAE). 

Esta capacidad constituye un recur-
so médico de gran valor para el de-
sarrollo de actividades operacionales 
dentro de la XIra Brigada Mecanizada, 
y puede ser puesta al servicio de las 
familias que la integran o al medio civil 
(en el marco de operaciones de apoyo 
a la comunidad). 

A su vez, presenta una buena opor-
tunidad de adiestramiento para las 
tripulaciones, ya que impacta directa-

mente en su alistamiento y eficiencia. 

Ejercicio de evacuación aeromóvil de
pacientes de alta complejidad 

El Hospital Militar Río Gallegos, en coordinación con la Sección de Aviación de 
Ejército 11, logró una evacuación aeromóvil de pacientes de alta complejidad en 
la región de la XIra Brigada Mecanizada. 
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Por la SV Giselle Moreno

Son diferentes los motivos por los que 
muchos deciden estudiar en modalidad 
virtual. La DEADIA está conformada por 
el Servicio de Educación a Distancia al 
Exterior (SEADE), el Servicio Abierto de 
Nivel Medio (SANM) así como también 
la Escuela de Idiomas y la Escuela de 
Informática. 

-¿El SEADE qué niveles abarca 
y con qué orientaciones cuenta?  
¿Solo atiende a las necesidades edu-
cativas del personal de la Fuerza o 
también a civiles? 

-El SEADE cuenta con niveles de en-
señanza primaria y secundaria, además 
de preescolar. Todos contemplados 
bajo la Ley de Educación Nacional. Los 

alumnos de secundaria pueden optar 
entre dos orientaciones: Ciencias Eco-
nómicas o Ciencias Sociales. El sistema 
está abierto a toda la comunidad. Cada 
año egresan alrededor de 1.000 estu-
diantes, en su mayoría, familiares de 
militares aunque también hay muchos 
alumnos civiles, especialmente artistas 
y deportistas a quienes se les dificulta 
cumplir con los horarios de los institutos 
comunes. Optaron por esta modalidad 
Juan Martín Del Potro, Tini Stoessel y la 
China Suárez, entre otros. 

-¿Qué convenios tiene la DEADIA 
con otras entidades?

-Actualmente tenemos convenios 
con el Teatro Colón, la Asociación Ar-
gentina de Tenis, la Asociación Rural 
Argentina y el Club Atlético River Plate, 

entre otros. Calculamos que en breve 
se incorporará la Secretaría de Depor-
tes de la Nación.

-¿La capacitación la realizan do-
centes militares o también civiles?

-Más del 90% de los docentes son 
civiles, aproximadamente 264. Esto 
permite una capacitación constante en 
el ámbito profesional militar, como así 
también en todos los niveles que con-
templa la Ley de Educación Nacional.

-¿Cómo funciona el Sistema de 
Educación a Distancia del Ejército?

-Es la plataforma educativa digital 
a través de la cual funciona toda la 
DEADIA y tiene dos departamentos di-
ferentes. Uno es específicamente téc-
nico y el otro, pedagógico. El primero 
controla cada software a través de los 
cuales funciona la DEADIA en su tota-
lidad. Está compuesto por 30 servido-
res junto con sus réplicas. El segundo 
se encarga directamente de la gestión 
educativa, principalmente de su orga-
nización y de los distintos planes de 
estudio. Luego, se analiza el conteni-
do curricular del curso y se aprueba o 
se marcan las observaciones para su 
aprobación.

-¿Cuál es la importancia de esta 
plataforma?

-Pienso que esta plataforma edu-
cativa ha logrado crear ambientes de 
aprendizaje, adaptados a la necesi-
dad y al ritmo de cada estudiante. A su 
vez, brinda igualdad de oportunidades 
para la formación autónoma y plantea 
constantes desafíos técnicos y peda-
gógicos. 

La oferta académica de la
educación a distancia en el Ejército

EDUCACIÓN

La Dirección de Educación a Distancia y Aprendizaje Autónomo 
(DEADIA) ofrece una gran variedad de posibilidades para estudiar. 
Soldados entrevistó a su director, el coronel mayor Horacio Sampietro, 
quien se refirió a la propuesta pedagógica de la institución y a su 
funcionamiento. 
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Por el SV Ramiro Querejeta

Soldados se acercó a Campo de 
Mayo para conversar con el capitán 
Joaquín Benavídez, jefe del curso de 
subinstructor de tropas montadas y ac-
tual integrante del equipo militar ecues-
tre. El capitán nos contó cuáles son las 
tareas que se desarrollan en la escuela, 
la importancia de la tropa montada en 
los ejércitos modernos, las cualidades 
que debe tener un jinete, entre otras 
cuestiones.

-¿Qué actividades se realizan en la 
escuela?

-Al ser un instituto, tiene una división 
enseñanza, en la que estoy destinado. 
Cuenta con dos cursos principales: el 
de instructor de tropas montadas (para 
oficiales, normalmente con el grado 
de teniente) y el de subinstructor de 
tropas montadas (para suboficiales, 
especialmente para cabos y cabos pri-
mero). Son los cursos más largos de 
la Fuerza; el primero dura un año y el 
segundo dos años. Además, recibe in-
tegrantes de las Fuerzas de Seguridad 
y efectivos de otros países. La escuela 
también tiene un Escuadrón Comando 
y Servicios, en el que está el 90% de su 
personal. Ellos realizan actividades de 
mantenimiento y logística del instituto, 
tanto de las instalaciones como de los 
animales. Por otro lado, en el equipo 
militar ecuestre somos seis jinetes y 
nos entrenamos con ciertos objetivos a 
corto, mediano y largo plazo, de carác-
ter nacional e internacional.

-¿Qué otros cursos realizan allí?
-A principio de cada año se efectúan 

cursos complementarios como el cursi-
llo de tropas montadas para los cade-

tes de todas las Armas y, luego, el de 
aspirantes. Después, se da el curso de 
auxiliar de jefe de sección de unida-
des montadas, que se le imparte a los 
cabos recién egresados de la escuela 
de suboficiales y serán destinados a 
unidades dotadas de ganado opera-
cional. Aparte, tenemos el curso de 
jefe de sección de unidades montadas, 
orientado a subtenientes cuyo próximo 
destino serán elementos con mulas 
y caballos. Todos ellos aprenderán lo 
elemental, desde cómo tratarlos hasta 
cómo manejarlos y darles de comer.

-¿Cuál es la importancia de contar 
con ganado mular y caballar en una 
Fuerza Armada terrestre, como lo es 
el Ejército?

-Antiguamente, el empleo de ganado 
operacional y tener elementos de Ca-
ballería montada era el ABC de cual-
quier ejército. Durante la década del 60, 
arriba a la Fuerza el tanque Sherman y 
estos animales, poco a poco, empeza-

ron a quedar obsoletos. Sin embargo, 
tanto los caballos como las mulas son 
fundamentales para acceder a luga-
res donde a pie es muy difícil y mucho 
más para vehículos o blindados. A nivel 
mundial, también elefantes, bueyes y 
llamas son utilizados en distintas geo-
grafías. Estos animales son vitales para 
atravesar cursos de agua, transpor-
tar heridos, efectuar reconocimientos, 
entre otras cuestiones. En los últimos 
años, los ejércitos más importantes del 
mundo aumentaron considerablemente 
su ganado operacional.

-¿Qué habilidades y destrezas 
debe tener un jinete a la hora de 
montar este tipo de ganado?

-La falta de estado físico no es pro-
porcional al buen desempeño como 
jinete. Es necesario estar en forma 
por una cuestión lógica de no hacerle 
daño a la mula o al caballo. En cuanto 
a las destrezas, es fundamental tener 
agilidad arriba de estos animales. Es 

La formación de los futuros 
jinetes militares

La Escuela Militar de Tropas Montadas forma a los jinetes que cumplirán 
el rol de instructores y subinstructores en sus unidades.
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un deporte que necesita soltura y rela-
jación, pero no así fuerza ya qu nunca 
un ser humano le podría ganar en este 
aspecto. Todo recae en la buena apli-
cación de las ayudas, que es básica-
mente que el caballo sea permeable a 
lo que le estoy pidiendo sobre su lomo. 
Debe haber una simbiosis con el ani-
mal donde se genera el binomio espe-
rado. Es lograr la voluntaria obediencia 
del ganado que tengo debajo para ha-
cer lo que estoy pensando, lo cual no 
es poco. Hay que tener actitud y aptitud 
para conducirlos.

-Además de estas habilidades 
y destrezas, ¿un jinete debe tener 
también conocimientos sobre vete-
rinaria?

-Totalmente. En caso de que uno 
sea un jinete desinteresado, no será 
lo más completo que se debe ser. 
Estando en contacto con herradores, 
veterinarios y demás hace que uno se 
interiorice en los animales en cuanto al 
cuidado básico.

-¿En qué medida influye el cuida-
do de los animales para las activi-
dades operacionales y deportivas?

-Es absolutamente importante su 
cuidado. De todas maneras, hay que 
hacer un paralelismo entre ellos. En la 
Escuela Militar de Tropas Montadas no 
exigimos tanto al ganado operacional 
en cuanto a su musculatura. Se ali-
mentan con forraje y a ellos les alcanza 
y sobra. Cuidar equinos deportivos es 
como tener atletas: toman suplemen-

tos, vitaminas, comen balanceado, se 
les inyecta electrolitos, tienen vendas 
con magneto. Es mucha logística la 
que se necesita para mantener estos 
caballos, que constantemente tienen 
lesiones. Generalmente, nosotros 
buscamos un equilibrio y cuidarlos ya 
que acá estos animales son sagrados. 
Somos unos enamorados del ganado 
mular y caballar.

Ruta 8, km 26.500, Campo
de Mayo, Prov. de Bs As.

ecmiltpamonta@gmail.com

4346-6100 int. 7094/95

Escuela Militar de Tropas Montadas

“En los últimos 
años, los ejércitos 

más importantes del 
mundo aumentaron 

considerablemente su 
ganado operacional"
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Este convenio posibilita a cientos de soldados voluntarios complementar su formación 
militar a través de diversos oficios y tecnicaturas. A continuación, presentamos más 
detalles de la propuesta educativa y qué cursos se dictan.

Por la SV Giselle Moreno

En un mundo donde lo único cons-
tante es el cambio, el aprendizaje con-
tinuo es fundamental para mantener la 
vigencia laboral y alcanzar una mejor 
calidad de vida. Por ello, Oscar Herre-
ra Ahuad (gobernador de Misiones) re-
corrió la XIIda Brigada de Monte, junto 
a su comandante, el coronel Sergio 
Jurczyszyn, y celebró el trabajo con-
junto en beneficio de cientos de jóve-
nes. Asimismo, se refirió al origen del 
proyecto: “Surgió de la idea de tener 
una escuela que atraviese las fronte-
ras, que salga de los muros tradicio-
nales del área formativa y en la que 
podamos tener la oferta muy cerquita 
de la demanda”. Y agregó: “Es algo 
nuevo que iniciamos desde el equipo 
de la provincia, pero que no sería posi-
ble sin la buena voluntad del Ministerio 
de Defensa de la Nación y el Ejército 
Argentino”.

El objetivo de estas capacitaciones 
es generar profesionales para acre-
centar la salida laboral de los jóvenes 
de la provincia después de su forma-
ción como soldados voluntarios. Ade-
más, todos los talleres cuentan con 
validez nacional, lo cual les permitirá 
desarrollarse en cualquier parte del 
país que deseen. 

Las capacitaciones serán en Infor-
mática, Mecánica General, Soldadura, 
Gastronomía, Tornería y Carpintería. 
Los cursos tienen una duración de tres 
meses, lo que permite una formación 
dinámica para los interesados; se lle-
van a cabo luego de las 18 hs cuando 

finaliza el horario de actividades de los 
soldados y los sábados por la mañana. 
La elección de los oficios dictados tie-
ne vinculación directa con las deman-
das del mercado laboral de la región.

Por su parte, el Ejército autorizó a 
que el gobierno provincial aporte pro-
fesores, materiales e incluso un aula 
móvil. Los suboficiales especialistas 

que se desempeñen como ayudantes 
de cátedra recibirán una remuneración 
por parte de la provincia.

Los potenciales destinatarios de 
esta capacitación son los 1.500 solda-
dos que en junio pasado tuvieron su 
ceremonia de finalización del Núcleo 
de Instrucción Básico 2022.

Convenio entre el Ejército y el Gobierno de
Misiones para capacitar a soldados voluntarios

EDUCACIÓN
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Por Catalina Arce

-Ustedes forman parte de la pri-
mera camada de ingenieras milita-
res, un hito tanto para la Facultad 
de Ingeniería como para el Ejército 
Argentino, ¿cómo viven este logro?  

-MY Murúa (M): Muy agradecida por 
la oportunidad que nos brindaron para 
formarnos como ingenieras militares y 

me siento orgullosa por haber alcanza-
do las expectativas puestas por la Fa-
cultad de Ingeniería del Ejército (FIE). 
Como pioneras en el instituto, siento 
que vamos abriendo caminos y que in-
vitamos de alguna forma a otras muje-
res a que se animen y descubran que 
con esfuerzo, dedicación y constancia 
todo es posible.

-MY Reynoso (R): En primer lugar, 

quiero agradecer al Ejército Argentino 
por darme la posibilidad de estudiar 
una carrera de esta magnitud. Estoy 
muy feliz por haber superado todos 
los obstáculos que se me presentaron. 
Siempre acompañada de mi gran pilar, 
que fue mi familia. 

-MY Ramírez Martínez (RM): Muy 
agradecida por la oportunidad que me 
brindó el Ejército Argentino para poder 

Ingenieras militares:
“Con esfuerzo, dedicación y confianza todo es posible”

Las mayores Ingrid Murúa, Érica Ramírez Martínez, Carla Reynoso y la capitán
María Eugenia Rotela ya se convirtieron en las primeras oficiales ingenieras milita-
res de la Fuerza. A continuación, el testimonio de estas cuatro mujeres profesiona-
les que tienen mucho para aportar al crecimiento del Ejército Argentino. 
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cumplir uno de mis objetivos, dando 
prioridad al estudio y siendo destinada 
en la facultad por 5 años. No fue un ca-
mino fácil de transitar, pero con cons-
tancia en el estudio se puede lograr. 

Actualmente, como jefa de la Di-
visión Laboratorio, continúo mi per-
feccionamiento en pos de mejorar y 
obtener muy buen rendimiento de la 
especialidad de Intendencia.

-CT Rotela (Ro): Yo vivo esta situa-
ción con mucho orgullo y satisfacción, 
no solo por el sacrificio personal que 
tuve que realizar para concretar este 
logro, sino también porque estoy con-
vencida de que a través del paso del 
tiempo puedo contribuir a mejorar las 
capacidades de la Fuerza.

-¿Cómo surgió la inquietud y lue-
go la oportunidad de estudiar la ca-
rrera de Ingeniería? 

-MY M: Crecer profesional y perso-
nalmente siempre fue mi proyecto de 
vida. Comencé a considerar la idea 
de estudiar Ingeniería cuando estaba 
destinada en la Escuela de Suboficia-
les del Ejército Sargento Cabral, allí 
un camarada me habló sobre la FIE, 
acerca de la oferta académica y de 
la posibilidad de ser destinada como 
cursante. A medida que fui investigan-
do sobre los aportes que hicieron los 
ingenieros militares a lo largo de los 
años, más me convencía que ese era 
el rumbo que quería tomar. Para mí fue 
un desafío y sabía que esta elección 
me permitiría desarrollar mi potencial 
y de este modo contribuir a la Fuerza. 

-MY R: En realidad, mi primer jefe, 
el coronel Ferrante, fue el que me mo-
tivó para ser oficial ingeniera militar 
(OIM). Una vez me dijo que veía en 
mí un gran perfil para serlo. Más ade-

lante, mi jefe del Batallón de Arsenales 
601, el coronel Peirán, me permitió a 
través de las instalaciones de esa uni-
dad, empaparme acerca del importan-
te rol que cumplen los ingenieros en 
la especialidad de arsenales y quise 
encarar para esa dirección. 

-MY RM: Cuando me destinaron al 
Batallón de Intendencia tuve la opor-
tunidad de conocer el laboratorio de 
control de calidad de la Dirección de 
Intendencia y observar las actividades 
que se desarrollan. De esta manera 
pude acrecentar mis conocimientos.

-CT Ro: Surgió de mi necesidad 
constante de superarme y de enfren-
tar nuevos desafíos. Sabía muy bien 
que no sería nada sencillo pero estaba 
dispuesta a lograrlo desde el día uno.

-¿En qué consisten las Ingenie-
rías que siguieron y cómo las pue-
den articular con su carrera militar? 

-MY M: La carrera de Ingeniería Me-
cánica con orientación en armamentos 
posee disciplinas comunes a cualquier 
otra Ingeniería Mecánica como los sis-
temas hidráulicos, termodinámicos, 
fluido-mecánicos, de control, automa-
tización, entre otros. Principalmente 
se enfoca en los sistemas de control, 
guiado, automatización, ignición, pro-
yección, propulsión y aerodinámica de 
los proyectiles, cohetes, misiles y sis-
temas de armas en general. El mante-
nimiento del armamento de la Fuerza 
se encuentra dentro de las responsa-
bilidades y funciones implícitas en mi 
actual puesto como jefa de la División 
Armamentos. En este puesto se hacen 
inspecciones y evaluaciones técnicas, 
se asesora sobre la adquisición de 
nuevos materiales, se planifican las 
actividades de mantenimiento para 
todo el material de la Fuerza, se traba-
ja en conjunto en algunos proyectos, 
ensayos y estudios de materiales con 
la Escuela Superior Técnica o con el 
CITEDEF.

-MY R: La particularidad que tiene 
mi carrera es que, como uno egresa 
como ingeniero químico especialis-
ta en explosivos, arsenales clasifica 
como efecto clase V a todo lo relacio-
nado con munición y explosivos, por lo 
que el aporte a mi especialidad es bas-

tante. Apenas egresé participé en los 
ensayos de munición y explosivos con 
el CITEDEF y Fabricaciones Militares. 
También trabajé con las especificacio-
nes técnicas para efectos químicos y 
escribí un proyecto sobre un laborato-
rio de ensayo de munición del Ejército, 
hasta que al pasar los años fui jefa de la 
División Técnica en la Dirección de Ar-
senales. Por último, y no menos impor-
tante, me dediqué a la educación, sien-
do profesora de 4 materias de la FIE y 
preparando a oficiales postulantes. 

-MY RM: Como jefa de la División 
Laboratorio, mis conocimientos me 
permiten poder afrontar las activida-
des sin ningún inconveniente, pero 
aun así hay que continuar con la ca-
pacitación y la investigación. Debemos 
adaptarnos a los cambios mundiales, 
cada día surgen avances que permi-
tirán mejorar la calidad del vestuario 
del Ejército Argentino. Es por ello que 
mantener un contacto estrecho con las 
áreas de investigación y desarrollo de 
INTI Textiles y la FIE nos permitirá lo-
grar los objetivos participando en pro-
yectos conjuntos.

-CT Ro: Elegí Ingeniería Electróni-
ca porque me gusta mucho la física 
y matemática. En mi carrera me es-
pecialicé en robótica y electrónica de 
control. Hoy en día, estoy trabajando 
mucho en telecomunicaciones donde 
hay electrónica pura como lo vimos 
en la facultad. Tengo una maestría en 
telecomunicaciones y un posgrado en 
redes y servicios de la Universidad de 
Buenos Aires. Dentro de la Dirección 
de Comunicaciones, donde estoy des-
tinada, es lo que más se necesita. 

Estoy a cargo de todos los proyec-
tos de comunicaciones y telecomuni-
caciones del Ejército: todas las redes 
de fibra óptica que unen a todas las 
unidades, ya sea en el interior o en el 
AMBA. 

Las tengo que diseñar y aprobar, 
hago la compra de materiales y dirijo 
la obra. Ahora estoy en la parte de pro-
yecto y compras, y delego la supervi-
sión de las obras: de fibra, radioenlace 
y proyectos satelitales tanto del Ejér-
cito como del EMCO.  Estoy bastante 
ocupada. 

“A medida que fui 
investigando sobre

los aportes que hicieron 
los ingenieros militares 
a lo largo de los años, 
más me convencía que 
ese era el rumbo que 

quería tomar”
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-¿Cómo fue el acompañamiento 
del Ejército Argentino en los años 
de formación?

-MY M: Desde el ingreso a la FIE 
nos brindó todo el apoyo necesario 
para superar el desafío. Formar pro-
fesionales y expertos en las distintas 
áreas es una capacidad que no todas 
las instituciones poseen.

-MY R: El Ejército me dio el tiempo 
y los medios que necesitaba para es-
tudiar. Me becó por 5 años solo para 
dedicar el 100% de mi tiempo para 
estudiar una carrera y eso lo voy a 
agradecer de por vida. 

-MY RM: La Fuerza me brindó to-
das las herramientas necesarias para 
poder cumplir cada uno de mis objeti-
vos, por lo que solo queda esforzarme 
día a día para superarme, devolvien-
do con mi trabajo diario logros signi-
ficativos, pensando en un  futuro de 
éxitos para nuestra institución.

-CT R: Fue muy bueno. Los oficia-
les ingenieros militares de nuestra 
Fuerza ejercen una función de guía y 
acompañamiento permanente con los 
alumnos y eso fue fundamental para 
no claudicar en el esfuerzo diario del 
estudio en cada una de las materias. 

-¿Cuáles son sus próximos pro-
yectos en la carrera?

-MY M: De inmediato, culminar con 
mi tesis y participar de algunos proyec-
tos. Más adelante me gustaría conti-
nuar perfeccionándome en Higiene y 
Seguridad Ocupacional. 

-MY R: Seguir creciendo profesio-
nalmente, formar parte de proyectos 
donde mi aporte como ingeniera quí-
mica sea significativo; continuar como 
profesora en la FIE y en un futuro, ser 
nombrada en alguna unidad militar don-
de les pueda brindar todos mis conoci-
mientos. 

-MY RM: Por lo pronto, terminar mi 
maestría en Higiene y Seguridad Ocu-

pacional, porque el personal es lo más 
valioso del Ejército y mejorar el ambien-
te laboral nos permitirá obtener una 
Fuerza aún más eficaz y eficiente. Pos-
teriormente, abocarme a pleno al área 
de investigación y desarrollo dentro  del 
ámbito textil.

-CT Ro: A mí me gusta mucho lo que 
hago, me apasiona. Estoy pensando en 
acrecentar mis conocimientos tecnológi-
cos y mi experiencia en los trabajos de 
campo. Mis proyectos están enfocados 
en seguir actualizándome y estudiar.

“Formar profesionales 
y expertos en las 

distintas áreas es una 
capacidad que no 

todas las instituciones 
poseen”

Av. Cabildo 15 - CABA

info@fie.undef.edu.ar

www.fie.undef.edu.ar

4779-3300 interno 7939

Facultad de Ingeniería
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Programa integral de salud del Ejército Argentino
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Apoyo a la emergencia por incendios 

Por indicación del Ministro de Defensa, Lic. Jorge Taiana, y del jefe del Estado Mayor 
Conjunto de las Fuerzas Armadas, teniente general Juan Martín Paleo, se conformó un 
puesto de comando táctico en apoyo al personal del Sistema nacional de lucha contra el 
fuego para mitigar los incendios de Santa Fe, Entre Ríos y norte de Buenos Aires. 

Este puesto estuvo a cargo del co-
mandante de la IIda Brigada Blindada, 
coronel Héctor Tornero, y permitió con-
ducir las operaciones desde el terreno 
y tomar decisiones coordinadamente 
con los demás organismos para lograr 
la mayor eficacia en las actividades a 
realizar.

Al respecto el comandante precisó: 
"El Ejército está preparado para este 
tipo de trabajo porque todo lo referi-
do a la planificación y actividades en 
el terreno las hacemos de forma per-
manente. La versatilidad de nuestra 
Fuerza permite adaptar las operacio-
nes militares a la lucha contra el fuego. 
Contamos con los medios y el perso-
nal idóneo para desplazarnos por el 
terreno".

En esta oportunidad, el Ejército 
Argentino brindó los medios a dispo-
sición permitiendo así el apoyo y la 
recuperación de los brigadistas que 
realizan el trabajo de campo.

Los tres grandes focos se encontra-
ban en Victoria, San Pedro y Zárate, y  
se vieron afectados por factores como 
el viento, la sequía y la bajante del río 
Paraná, lo cual obligó a redoblar el tra-
bajo conjunto.

En cuanto a medios aéreos, se des-
plegaron tres helicópteros medianos 
Buey II de Aviación de Ejército que 
trasladaron a los brigadistas hacia la 
zona de los focos. Operó un aeródro-
mo de campaña con cisternas de com-
bustible aeronáutico provenientes del 
Batallón de Abastecimiento y Manteni-
miento de Aeronaves 601. 

Asimismo, fueron afectadas las uni-
dades de apoyo a la emergencia per-
tenecientes al área naval fluvial Zárate 
de la Armada Argentina, el Batallón de 
Ingenieros Anfibio 121, el Batallón de 

Ingenieros 1 -ambos con asiento en 
Santo Tomé-, el Batallón de Ingenie-
ros 2 de Concepción del Uruguay, la 

Compañía de Ingenieros con asiento 
en San Nicolás y la Agrupación de In-
genieros 601 de Campo de Mayo.
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De igual modo, se desplegaron me-
dios de campaña en apoyo al comando 
y control de las operaciones por parte 
de la Compañía de Comunicaciones 
Conjunta. 

También se destacó el estableci-
miento de los Nodos de Comunicacio-
nes, con personal y medios del Batallón 
de Comunicaciones y del Centro Inte-
grador de Información. 

Con estas nuevas facilidades se con-
tó con capacidad de comunicaciones 
satelitales, radioeléctricas (HF / VHF / 
banda aérea), telefónicas y capacidad 
de proyección de imágenes y análisis 
meteorológicos de la zona. 

También se terminó con la adapta-
ción de una carpa comedor con capaci-
dad de racionamiento para 80 personas 
por turno y de dos carpas de alojamien-
to climatizadas, con capacidad para 
alojar hasta 80 personas en total. 

Con la finalidad de asegurar el acce-
so ribereño a las diferentes agencias 
intervinientes, se reunió material de 
botes del Área Naval Fluvial de la Ar-
mada Argentina y de los Batallones de 
Ingenieros del Ejército Argentino.

Asimismo, se reforzaron los siste-
mas que hacen al comando y control 
de la operación interagencial, con el 
inminente arribo de elementos espe-
cializados para tal fin que se alistaron 
en la provincia de Córdoba. 

Ellos pertenecen a la Fuerza de 
Despliegue Rápido. Con este refuer-
zo se consolida en la localidad de Al-
vear, el epicentro de la dirección de 
las acciones, aunando los esfuerzos 
nacionales y provinciales. 

El Ejércto Argentino estará allí pre-
sente mientras la situación lo requiera. 
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Durante tres jornadas, 36 rescatis-
tas: 18 del RIM 22 (San Juan), 9 del 
B Ing M 8 (Mendoza) y 9 de la Ca Ing 
Constr M 5 (La Rioja), recibieron por 
parte del equipo USAR Cumbre Sol 
de Oro una capacitación básica e in-
tensiva en técnicas de búsqueda y 
rescate, penetración de estructuras, 
rompimiento de paredes, coordinación 
en emergencia y manejo del paciente 
politraumatizado, entre otros puntos.

Los dos primeros días se capacita-
ron de forma teórica, con la realización 
de ejercicios específicos en los cuarte-
les de Marquesado. 

En la última jornada de entrena-
miento se hizo una puesta en escena 
integral con todo lo aprendido y entre 
estructuras colapsadas en un terreno, 
sobre la Ruta 60, cerca del dique de 
Ullum. Allí, desde las 3 de la madruga-
da y hasta el mediodía, los brigadistas 
simularon el rescate de víctimas atra-
padas en un sótano y dentro de una 
habitación, y otras aprisionadas por 
grandes vigas de hormigón.

Durante la ceremonia de cierre de la 
capacitación, el jefe del Ejército, gene-
ral de división Guillermo Olegario Pe-
reda, expresó: “Agradezco a las auto-
ridades del Ministerio de Defensa, que 
desde su rol de coordinación supieron 
ver la necesidad de aunar este esfuer-
zo para disponer este primer equipo, 
este primer esbozo, de una brigada 
de búsqueda y rescate en zonas de 
estructuras colapsadas. Nos fortale-
ce, nos potencia, en nuestra misión 
subsidiaria de apoyo en emergencia. 
Es todo un desafío seguir trabajando, 
capacitándonos y mantenernos aler-
ta con una capacidad de alistamiento 

que nos permita reaccionar en oportu-
nidad ante cualquier requerimiento de 
las autoridades en apoyo a la sociedad 
y al pueblo argentino en su conjunto”.

En el marco de la pandemia, el Ejér-
cito se brindó en un todo. En enero de 
2021 se presentaron situaciones de 
emergencia en forma paralela, como el 
terremoto en la provincia de San Juan. 
En particular, las tropas de montaña se 
han destacado desde principios del co-
rriente año en la lucha contra el fuego 
en la montaña boscosa de Neuquén y 
Río Negro, así como también con las 
intensas nevadas en la cordillera du-
rante este invierno.

Vale destacar que la conformación 
de esta brigada es una iniciativa de la 
Secretaría de Coordinación Militar en 
Emergencias, dependiente del Minis-
terio de Defensa, a fin de contar con 
un equipo especializado integrado por 
recursos humanos de las provincias 
que forman parte de una región sísmi-
ca del país y que estén en condiciones 
de capacitar a futuros rescatistas.

Creación de la primera brigada militar de
rescate urbano del país

Personal del Regimiento de Infantería de Montaña 22, del Batallón de 
Ingenieros de Montaña 8 y de la Compañía de Ingenieros de Construc-
ciones de Montaña 5 conformará la primera brigada militar USAR (Urban 
Search and Rescue) de la Argentina.

"Es todo un desafío 
seguir trabajando, 
capacitándonos y 

mantenernos alerta 
con una capacidad 

de alistamiento para 
reaccionar ante 

cualquier requerimiento”
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Av. Santa Fe 750
Ciudad Autónoma de
Buenos Aires 

Contacto
4311-1071

110º aniversario de la
Mutualidad del Personal de

Intendencias Militares 

Hace tan solo 110 años nacía la Mutualidad del 
Personal de Intendencias Militares (MUPIM), cuan-
do la Nación se encontraba en su punto más alto 
de expansión económica y sus principales ciuda-
des recibían oleadas de inmigrantes provenientes 
de toda Europa. Con ellos llegó el fútbol, actividad 
que enmarcó el origen de la Institución, siendo un 
grupo de hombres de la entonces Intendencia Ge-
neral de Guerra el que organizó una entidad que al 
poco tiempo se transformó en un punto de encuen-
tro para sus integrantes y cuyo norte fue la solidari-
dad, la unión y la camaradería. 

Los primeros servicios que brindó se encuadra-
ban en fomentar entre sus integrantes el ahorro, 
así como también otorgar ayudas económicas y 
aceptar cartas poder para la percepción de sus 
haberes. Con el transcurso de los años, la entidad 
experimentó un gran crecimiento que al día de hoy 
se representa en una amplia gama de servicios, be-
neficios y prestaciones para la familia, la salud, la 
educación y la recreación. 

Los principales servicios de salud son brindados 
mediante un convenio con la empresa Gerdanna 
Salud, que ofrece una red de especialidades mé-
dicas más un servicio de traslados por urgencias. 
Asimismo, cuenta con un servicio de sepelio pres-
tacional en todo el territorio del país a través de la 
empresa CNP, convenios de descuento con univer-
sidades privadas y con agencias de turismo.

En el marco del festejo del aniversario, su pre-
sidente, el coronel (R) José Guerrero expresó: “El 
esfuerzo está dirigido a hacer las cosas y alcanzar 
con el espíritu solidario a cada uno de los rincones 
donde están nuestros asociados. Podemos tener 
más o menos éxito pero estén seguros todos que 
no vamos a desfallecer en poner todo lo que tene-
mos y aún más para lograr los objetivos de bienes-
tar y de mejor pasar que debe tener nuestra masa 
de asociados”.

Ciento diez años de trayectoria demuestran que 
el camino que ha transitado fue el correcto.

BIENESTAR
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Hablemos de violencia intrafamiliar

Estamos viviendo la tercera dé-
cada del siglo XXI y nuestra socie-
dad ha atravesado profundos deba-
tes sobre las relaciones humanas, 
el respeto de los derechos indivi-
duales y las conductas adecuadas 
dentro de los vínculos familiares. 
La evolución en esta dirección es 
clara, determinados hechos y con-
ductas que antes no eran cuestio-
nados por considerarse propios 
de la esfera privada de las perso-
nas, actualmente son identificados 
como actos de violencia que deben 
ser denunciados. Es por ello que 
el abordaje de la problemática de 
Violencia Intrafamiliar (VIF) es una 
prioridad para el Ejército Argentino, 
ya que posee efectos críticos sobre 
el personal militar, sus familias y la 
sociedad en general.

Para lograr transformaciones 
reales, este asunto exige esfuer-
zos sostenidos en el tiempo. Las 
estadísticas de la Fuerza de 2021 
arrojan un incremento en los casos 
de VIF respecto a años anteriores, 
motivo por el cual se tomó la de-
cisión de impulsar a través de di-
ferentes mecanismos que se com-
plementan entre sí, una campaña 
institucional apuntada a mitigar 
este flagelo que afecta a muchas 
familias.

-¿Qué entendemos por violen-
cia intrafamiliar?

-La violencia intrafamiliar se de-
fine como toda acción u omisión 
cometida por algún miembro de la 
familia, sin importar el espacio físi-
co donde ocurra, en perjuicio del 
bienestar, la integridad física, psi-
cológica o la libertad y el derecho 
al pleno desarrollo de otro familiar. 
Abarca diferentes tipos de violen-
cia: la física, la sexual, la psicológi-
ca y la económica. 

Los casos de VIF comprenden 

uno o más de estos tipos de vio-
lencia.

 Se entiende por grupo fami-
liar el originado en el parentes-
co sea por consanguinidad o 
por afinidad, el matrimonio, las 
uniones de hecho y las parejas 
o noviazgos. Incluye las rela-
ciones vigentes o finalizadas, 
no siendo requisito la convi-
vencia.

-¿Qué consecuencias tiene y 
cómo afecta a la Fuerza?

-Los actos de violencia intrafami-
liar vulneran los derechos básicos 
y la dignidad de las personas perju-
dicadas. Sus efectos se transmiten 
hacia el resto de la sociedad, por 
lo que se constituye como un pro-
blema de salud pública. Es por ello 
que su abordaje conlleva una re-
flexión y acción de toda la sociedad 
en su conjunto. Los datos estadís-
ticos indican que las principales 
víctimas que sufren VIF por parte 
de sus parejas o exparejas son 
mujeres adultas. Pero esta proble-
mática también afecta a menores 
de edad, que ven perjudicado su 
desarrollo, y a adultos mayores 
que se encuentran en situación de 
vulnerabilidad. Dentro del ámbito 
institucional, este flagelo produce 
un serio perjuicio al bienestar del 
personal militar y su salud, y, en 
consecuencia, un detrimento en su 
desempeño en el servicio.

-¿Cuáles son las consecuen-
cias legales en los casos de 
violencia física?

-Las consecuencias para quienes 
cometen actos de violencia física en 
el ámbito intrafamiliar son tanto de 
índole disciplinaria como penal.

Cuando la violencia física 

intrafamiliar se produzca en 
personal militar en actividad, 
el Código de Disciplina de las 
Fuerzas Armadas contempla 
estos actos como faltas graví-
simas, sancionables mediante 
la destitución, como establece 
el Título II, Capítulo III, Art 13°, 
en sus Incisos 1° (Agresión) y 
23° (Comisión de un Delito).

El Código Penal de la Nación 
considera estos actos como deli-
tos, más específicamente dentro 
de las categorías de “Delitos con-
tra las personas” (delitos contra la 
vida, lesiones, abandono de perso-
nas), “Delitos contra la integridad 
sexual” y “Delitos contra la liber-
tad”. Las penas que puede recibir 
quien comete actos de violencia fí-
sica incluyen la reclusión o prisión, 
y varía la cantidad de años según 
el tipo de delito cometido.

·Reflexión final
Es clave comprender que el si-

lencio no modifica conductas. Vi-
sibilizar las situaciones violentas 
ha permitido que actualmente la 
mayoría de las personas tenga por 
lo menos una noción de lo que se 
habla cuando se hace referencia 
a la violencia. Así ocurrió con la 
violencia intrafamiliar, que durante 
mucho tiempo estuvo silenciada 
según el argumento que corres-
pondía al ámbito de la vida privada 
de los individuos. Por ello, resulta 
fundamental que quienes padez-
can casos de VIF en cualquiera de 
sus formas realicen las denuncias 
correspondientes en el ámbito de 
la justicia penal y en el ámbito ins-
titucional, ya sea ante el Depar-
tamento de Género del EA, la Di-
rección de Políticas de Género del 
Ministerio de Defensa, las oficinas 
de género y/o puntos de enlace. 
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Lanzamiento de una nueva plataforma de 
vinculación laboral: Postularme

Por el SV Ramiro Querejeta

En el salón Roca del edificio Liber-
tador se hizo la presentación oficial de 
Postularme, una plataforma virtual en 
la que la Fuerza y CAME buscan que 
el personal de soldados, suboficiales y 
oficiales que prestaron servicios consi-
gan trabajo en el ámbito privado. 

Este sistema permite a la persona in-
teresada cargar sus datos personales 
de forma virtual y gratuita para acce-
der al mercado de empresas que es-
tán buscando fuerza laboral. El usuario 
puede poner todos los títulos, cursos, 
cursillos y aptitudes que tenga o haya 
realizado. 

Esta herramienta está basada en un 
mínimo de coincidencias entre las pre-
ferencias de los usuarios-postulantes 
y usuarios-empresas. Una vez que la 
empresa contacta a la persona, el sis-
tema le despliega el resto de los datos 
personales y laborales. 

El Ejército Argentino y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME) 
firmaron un convenio a través del cual se implementa un sistema web para facilitar 
la inserción laboral del personal militar. 

La iniciativa surge de parte de la 
Fuerza (a través de la Dirección de 
Bienestar) para acompañar a su perso-
nal en una nueva etapa de sus vidas, 
potenciando la formación de valores, 
destrezas y habilidades adquiridas du-
rante la vida castrense. 

La página web (www.postularme.
com.ar) ya se encuentra disponible 
para los oficiales y suboficiales en ac-
tividad con 30 años o más de servicio; 
oficiales y suboficiales en situación de 
retiro a partir del 2000, y soldados vo-
luntarios incorporados con más de 26 
años. 

Escaneá el QR para más Información 
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El Ejército fue premiado por 
Radio Nacional Clásica 

Radio Nacional llevó a cabo la entre-
ga del Premio Nacional Clásica en Re-
conocimiento a la ética y a la excelen-
cia en la promoción y desarrollo de la 
identidad musical, sustentable, plural 
y con perspectiva de género. 

Bajo la conducción de Martin Wullich 
y Gladys Pierpauli se inició la ceremonia 
de premiación en el auditorio de la ra-
dio. Posteriormente, el director de Radio 
Nacional, Alejandro Pont Lezica expre-
só unas palabras de bienvenida. Este 
año fueron premiadas 145 instituciones 
y personalidades del país. 

Por su parte, el Ejército Argentino fue 
distinguido a través de la mayor maestra 
de banda Teresa de los Ángeles Luna, 
jefa de la División Apoyo a la Comuni-

dad del Departamento Relaciones Insti-
tucionales -de la Secretaría General del 
Ejército. 

Ella recibió el Diploma de Honor a la 
Directora de Orquesta en la categoría 
Directora Revelación en una ceremonia 
de gala que se realizó en el Auditorio de 
LRA 1- Radio Nacional. 

La selección estuvo a cargo de un 
jurado conformado por importantes per-
sonalidades del medio artístico y trans-
mitida por múltiples plataformas. 

Esta premiación es un aliciente para 
los artistas argentinos que contribuyen 
al desarrollo de nuestra identidad y 
cultura, y que gracias a su dedicación 
y profesionalismo aportan al enriqueci-
miento de la expresión artística.



// 32



// 33

El capitán Cristian Franco es ingenie-
ro electrónico de la Dirección General 
de Investigación y Desarrollo, y se en-
cuentra efectuando la actualización a 
la versión III del simulador Neo Nahuel. 
Está a cargo de la División de Simula-
ción, donde cuenta con un equipo de 
cinco técnicos electrónicos: los soldados 
voluntarios Lucas Parolari, Sebastián 

Ghiorzo, Joaquín Dell Oro, Gabriela 
Barreiros y Diego Mirarchi. El proyecto 
inició en el año 2005, y esta es su 3er 
actualización.

El sistema está compuesto por cabi-
nas que emulan un tanque con el jefe 
de tanque, el apuntador y el conductor, 
dicha cabina se sumerge en un entorno 
virtual donde interactúa con otras cabi-
nas y con diversos elementos creados 
por el juego, para desarrollar un ejerci-
cio de combate completamente virtual.

La actualización comprende una 
renovación completa del hardware y 
software, otorgando la capacidad ple-
na de integrar cabinas en fracciones a 
través de una LAN o de internet.

Durante el corriente año, se comple-
tarán un total de 20 cabinas, las cuales 
conformarán 5 secciones a distribuir 
en el Colegio Militar de la Nación, la 
Escuela de Caballería y la Escuela de 
Suboficiales del Ejército Sargento Ca-
bral, además de las Ira y IIda Brigadas 
Blindadas.

Cabe mencionar que el CMN ya 
cuenta con una sección de cabinas, 

completamente operativas.
La integración a través de internet 

permitirá a los institutos de formación 
realizar ejercicios de escuadrón y su-
periores, como así también, juegos de 
simulación a dos partidos.

El sistema permite el entrenamiento 
de la tripulación en todos los niveles 
de adiestramiento, y del jefe de frac-
ción como conductor de elementos.

Cada sección cuenta con un puesto 
de instructor, quien visualiza en simul-
táneo, empleando una pantalla de 55”, 
la participación de todos los integran-
tes de la sección, pudiendo grabar y 
realizar evaluaciones en tiempo real y 
a posteriori de la práctica.

El sistema provee de una herra-
mienta actual y conforme al estándar 
de los ejércitos del mundo, el empleo 
en todo tiempo, con la posibilidad de 
variar las condiciones METT, (Misión, 
Enemigo, Tiempo y Terreno), junto con 
la posibilidad de ejercitarse a dos par-
tidos, lo convierten en la ejercitación 
más avanzada y segura disponible en 
las unidades del arma de Caballería.

Simulador de tropas blindadas Neo Nahuel versión III

Este equipo recrea situaciones de combate que permiten realizar apreciaciones, 
mediciones y resolver eventos ante un enemigo virtual en tiempo real, al que se 
le podrá disparar y responder al fuego.

FUERZAS ARMADAS Y DE SEGURIDAD
OPERACIONES ONLINE

COBERTURA EN TODO EL PAÍS
LAVALLE 1546 4° D, CABA

TEL: (11) 4372-4229 | LUNES A VIERNES DE 10 A 18 H.

1164703822 @BrokerArgen�no

AYUDAS ECONÓMICAS

Conf. Ley 22802 - 26361. Resol. 789/98. Mercosur 45/06
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Tecnologías y capacidades operacionales

“Digitalizar el Ejército” es una ex-
presión que se lanzó en el ámbito de 
los ejércitos más modernos del mundo 
allá por la década del 80 y sirvió para 
apuntar con vehemencia a la necesi-
dad de incorporar las tecnologías del 
momento a las capacidades operacio-
nales, básicamente, a aquellas rela-
cionadas con las funciones de coman-
do y control. Eso haría la diferencia 
respecto del enemigo u oponente.

Hoy, se puede afirmar que para 
cualquier elemento, ya sea en el mar-
co táctico u operacional, la aptitud 
para cumplir con la misión solo será 
posible en la medida en que disponga 
de las tecnologías necesarias.

Muy difundida en el siglo XX, la ex-
presión “tiempo real” daba a entender 
que las nuevas tecnologías hacían 
posible que un comandante supiera lo 
que estaba ocurriendo en el momento 
en que sucedía. Hoy, esa misma ex-
presión significa que un comandante 
está en capacidad de ver lo que está 
ocurriendo en el mismo momento que 
ocurre. Es decir, puede conducir las 
operaciones viendo al enemigo.

Para una mejor comprensión de la 
relación entre tecnologías y capacida-
des operacionales, se puede asegurar 
que en el siglo XXI es posible alcanzar 
la integración funcional de todos los 
recursos a disposición del comandan-
te. Esa capacidad se expresa como 

C5ISRTA (Comando-Control-Comu-
nicaciones-Computación-Ciberdefen-
sa-Inteligencia-Reconocimiento y Ad-
quisición de Blancos).

Así, resulta que, por ejemplo, ra-
dares contra armas, telémetros, sen-
sores, visores nocturnos, aviones no 
tripulados, drones, sistemas de co-
mando y control, navegadores sateli-
tales, estaciones totales, sistemas de 
simulación, sistemas de comunicacio-
nes, etc. (todos recursos integrados 

El Ejército Argentino orienta su esfuerzo a la incorporación de tecnologías para 
consolidar sus capacidades operacionales. 

"La expresión
tiempo real significa 
que un comandante 

está en capacidad de 
ver lo que está 

ocurriendo en el mismo 
momento que ocurre" 

"El CIDESO representa 
la capacidad del
Ejército para el

desarrollo de sistemas 
de uso operacional y 
de adiestramiento" 
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funcionalmente) vienen a transformar 
la realidad del trabajo de un coman-
dante y su estado mayor, o de un jefe 
de unidad y su plana mayor, y, de la 
misma manera, de un jefe de subuni-
dad o jefe de sección.

El Ejército Argentino, orientado a la 
incorporación de tecnologías para con-
solidar sus capacidades operaciona-
les, dirige el esfuerzo y el presupuesto 
al ámbito de la investigación y el desa-
rrollo de sistemas de comunicaciones, 
comando y control, armas, gestión y 
adiestramiento con simulación, contri-
buyendo, de este modo, al indispensa-
ble cambio cultural de su organización.

En el ejercicio de las responsabi-
lidades que le caben en el marco del 
conjunto, la Dirección General de In-
vestigación y Desarrollo (DIGID) cuen-
ta con el Centro de Investigación y 
Desarrollo de Sistemas Operacionales 
(CIDESO), que representa la capa-
cidad del Ejército para el desarrollo 
de sistemas de uso operacional y de 
adiestramiento. 

El plan de I+D formulado, desde un 
principio, señaló como eje central del 
esfuerzo la adquisición de nuevos co-
nocimientos, comenzando por los sis-
temas de adiestramiento militar, para 
explotarlos en el desarrollo de siste-
mas de comando y control de las ope-
raciones. De esta manera se buscó 
hacer visible la importancia que tiene 
en el siglo XXI asegurar la evolución 

armónica de la cadena del conoci-
miento tecnológico, desde los institu-
tos de formación hasta los institutos 
superiores, para garantizar que cada 
jerarquía profesional cuente con la ca-
pacidad para desempeñarse según el 
rol que le compete. 

Con una visión sistémica de los re-
cursos de que dispone actualmente 
un comandante para el ejercicio de 
sus funciones de comando y control, 
se puede señalar que estos sistemas 
están generalmente conformados por 
un componente de comunicaciones, 
un componente de redes, un compo-
nente de hardware y un componente 
de software. Este último es considera-
do como el componente estratégico en 
la estructura de la capacidad operacio-
nal: desarrollo propio con independen-
cia de terceros.

El conocimiento propio es el valor 
esencial para el desarrollo organiza-
cional, doctrinario y tecnológico. La 
gestión del conocimiento requiere pla-
neamiento, coordinación, dirección y 
supervisión, siendo el esfuerzo coor-
dinado y la integración de sistemas 
−independientemente de las respon-
sabilidades orgánicas− un desafío per-
manente para la búsqueda de objeti-
vos comunes.

Los siguientes son los principales 
beneficios que otorga a la Defensa 
Nacional el desarrollo de software con 
recursos propios:  

·Independencia tecnológica: se 
hace posible adecuar los procedimien-
tos de trabajo a la propia doctrina de 
empleo, así como utilizar y distribuir li-
bremente las aplicaciones de software 
dentro de las Fuerzas Armadas. Ade-
más, el acceso al código fuente posibi-
lita la mejora continua de los procesos 
y/o el desarrollo de nuevos productos 
sin necesidad de iniciar de cero.

·Seguridad informática: el acceso al 
código fuente hace posible disponer 
del propio sistema de seguridad infor-
mática y de seguridad de la informa-
ción o sistema de criptografía.

·Interoperabilidad: el empleo de for-
matos estándares favorece la intero-
perabilidad más alta entre sistemas y 
evita incompatibilidades. 

·Sustentabilidad: se vuelven posi-
bles el soporte y la compatibilidad de 
aplicaciones de software a largo plazo. 

·Desarrollo del conocimiento: el de-
sarrollo del conocimiento en sistemas 
de información y la consecuente ca-
pacitación de los propios recursos hu-
manos generan una ventaja de valor 
estratégico.  

·Impacto social local: las contribu-
ciones hechas desde los diversos pro-
yectos conllevan el enriquecimiento 
de la industria del software nacional 
−mediante la capacitación de recursos 
humanos especializados en sistemas 
de misión crítica, y la transferencia tec-
nológica por medio de la investigación 
aplicada con centros de investigación, 
universidades y empresas del sector 
de las Tecnologías de Información y 
Comunicaciones (TIC)− así como el 
estímulo a la innovación y el desarrollo 
en el ámbito de las PyMES.

Los proyectos de investigación y de-
sarrollo de la DIGID-CIDESO, orienta-
dos al logro de nuevas capacidades, 
buscan fortalecer el ejercicio de las 
funciones de comando y control; in-
crementar en los sistemas de armas la 
velocidad de respuesta, precisión, mo-
vilidad y dispersión, e incorporar para 
el adiestramiento operacional recursos 
basados en simulación que mejor re-
flejan en el gabinete la nueva realidad 
de los escenarios operacionales.

Estos proyectos son: SITEA (Sis-
tema Integrado Táctico del Ejército 
Argentino), SATAC (Sistema Automa-
tizado de Tiro de Artillería de Cam-
paña), SIPAAC (Sistema de Puntería 
Autónoma de Artillería de Campaña) 
y BV (Sistema de Simulación Batalla 
Virtual).

Con más de veinte años de expe-
riencia en el desarrollo de sistemas 
informáticos complejos de uso opera-
cional, la DIGID-CIDESO, y por ende 
el Ejército Argentino, poseen el cono-
cimiento necesario para garantizar la 
evolución armónica de sus tres com-
ponentes esenciales: doctrina, organi-
zación y equipamiento, que integrados 
funcionalmente permitirán incrementar 
la capacidad operacional de la Fuerza.

"Beneficios del
desarrollo de software 
con recursos propios:

independencia
tecnológica, seguridad 

informática,
interoperabilidad,
sustentabilidad,
desarrollo del

conocimiento e
impacto social local" 
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Convenio del Ejército con INVAP para
el desarrollo de radares

El mayor Mariano Villegas es el jefe 
de proyectos radares en la Dirección 
General de Investigación y Desarro-
llo, y además cumple la función de 
oficial de enlace del Ejército Argenti-
no en INVAP S.E. desde febrero de 
2022. Soldados lo contactó para que 
brinde información sobre estos nue-
vos radares.

-¿En qué consisten los proyec-
tos que se encuentran desarrollan-
do el Ejército Argentino e INVAP en 
cuanto a radares?

-Actualmente, el Ejército está tra-
bajando en tres proyectos. El radar 
multifunción RMF-200V, el radar Ar-
gentino Primario RPA-200M y el radar 
terrestre Güemes. Los dos primeros 
son proyectos íntegramente desa-
rrollados por INVAP, mientras que el 
Güemes es un proyecto que lleva 
adelante el Ejército junto a INVAP y la 
empresa MICROROE.

-¿Qué radares están destinados 
al Ejército?

-De acuerdo a su uso, tenemos dis-
tintos tipos de radares. Los radares 
terrestres que posee el Ejército son 
el ACAR-K, GO 80, AN/PPS 15 y el 
Rastreador. En cuanto a los radares 
de defensa aérea contamos con el 
Alert MK II y el Skyguard. En cuanto 
a las correcciones de tiro, el Ejército 
dispone del Ratrás. 

-¿Qué prestaciones posee cada 
radar en desarrollo?

-El radar multifunción RMF-200V 

es un radar táctico de defensa aé-
rea 3D, de mediano alcance, diseño 
compacto y liviano. Su alcance instru-
mentado será de 200 km y hasta 70 
grados de cobertura en elevación, y 
capacidad de seguimiento hasta 600 
blancos simultáneos. 

El radar primario argentino RPA-
200M es un radar móvil 3D de vigi-
lancia aérea de largo alcance, banda 
de frecuencia  L, con conformación 
digital del haz DBF, cobertura de 0 a 
20 grados en elevación y 360 grados 
en azimut. Ambos radares disponen 
de simulador para el entrenamiento 
de los operadores, instrumental para 
posibilitar el mantenimiento y los ma-
nuales técnicos. 

El radar de observación terrestre 
Güemes es una modernización del 
Rasit/Rastreador aunque se reem-
plazó integralmente la totalidad de 
la electrónica con tecnología actual y 
fabricada con empresas nacionales. 
Busca satisfacer la necesidad de vi-
gilancia, detección y reconocimiento 
de blancos terrestres, incrementando 
la eficacia en operaciones de explora-
ción, protección de tropas y vehículos 
en zonas de reunión y en marchas 
tácticas. Posee un transmisor de 
estado sólido, procesamiento digital 
de señales, consola de operación 
multisensor, una interfaz amigable al 
operador, implementación de mapas 
vectoriales y dispone de un diseño 

La ley que creó el Fondo Nacional para la Defensa (FONDEF) permitió a las Fuerzas 
Armadas realizar una planificación estratégica y dar sustento presupuestario a los pro-
yectos que requieren inversiones significativas a largo plazo. Tal es el caso de la incor-
poración de los nuevos radares, que representa un salto cualitativo en el equipamiento, 
mayor seguridad operacional y mayor eficiencia. 

TECNOLOGÍA
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modular con testeo incorporado (BIT).

-¿Cuáles son los requerimientos 
técnicos exigidos para este siste-
ma de radares?

-Las exigencias en general son 
cumplir con los requerimientos técni-
cos-operacionales del Ejército tales 
como las normas MIL-STD, poseer 
sistemas de contramedidas electró-
nicas, integración con otros sistemas 
y sensores, disponer de la gestión de 
recursos adaptables según la misión 
a cumplir, testeo incorporado, entre 
otros tantos requerimientos. Los sis-
temas dispondrán de la última tec-
nología en radiofrecuencia y se utili-
zarán arquitecturas compatibles de 
modo de reutilizar módulos y facilitar 
el soporte logístico. Cabe destacar 
que nuestros radares serán diseña-
dos, producidos y testeados con el 
mismo profesionalismo e instalacio-
nes donde se desarrollan satélites y 
reactores nucleares. 

 -¿Quién se encargará de la capa-
citación al personal militar?

-La capacitación la realizará INVAP 
con sus ingenieros y técnicos respon-
sables de los proyectos y abarcará la 
operación y el mantenimiento. Asimis-
mo, los cursos serán básicos, avan-
zados y expertos a fin de obtener só-
lidos conocimientos en la formación 
de los futuros instructores en siste-
mas de radares. El objetivo es dispo-
ner de autonomía en la ejecución de 
1er y 2do nivel de mantenimiento en 
nuestras instalaciones del Grupo de 
Mantenimiento de Sistemas de Artille-
ría Antiaérea 601 con el instrumental, 
manuales y repuestos al completo. 

Además, se va a conformar la ofici-
na técnica de Ejército en INVAP para 
que los suboficiales mecánicos rada-
ristas participen diariamente en los 
procesos productivos para formarse y 
capacitarse en materia de puesta en 
marcha, integración y mantenimiento. 
En cuanto al radar Güemes, hay un 
equipo conformado en la localidad de 
Boulogne Sur Mer. El personal será 
capacitado en aspectos técnicos de 
armados de cables y terminales, sol-
daduras y aseguramiento de calidad. 
El equipo se encuentra integrado por 
mecánicos radaristas e informáticos, 
y contamos además con la experien-
cia en radares del TT SCD Daniel 
Karner y del SM (R) César Alfaro.

-¿Qué importancia a nivel estra-
tégico tendrá el desarrollo de rada-
res en una empresa nacional?

-Cabe recordar lo que dijo alguna 
vez el general Savio: “Hagamos nues-
tra propia experiencia”. Ello significa 
que el máximo valor estratégico es 
el reemplazo de importación de una 
tecnología muy costosa sobre la cual 
solo algunos países tienen dominio; 
y disponer del “Know how” de rada-
res nos permite poseer tecnologías 
del estado del arte y evolucionar 
constantemente. En cuanto a la par-
ticipación del Ejército en el desarro-
llo, es crucial para obtener un mejor 
producto al interactuar con usuarios y 
diseñadores; se obtendrá una rápida 
retroalimentación, efectiva y real muy 
valiosa para el Ejército e INVAP. Des-
de el punto de vista de la logística, al 
ser un producto nacional, simplificará 
la adquisición de repuestos y los tiem-
pos de ejecución del mantenimiento; 
inclusive, habrá repuestos que serán 
iguales a los de la Fuerza Aérea Ar-
gentina por lo que permitirá tener una 
logística en común. Si bien la tecno-
logía hace posibles otras nuevas, se 
pueden reutilizar las experiencias ob-
tenidas en radiofrecuencias, procesa-
miento de señales, informática, etc., a 
medida que surgen nuevos productos 
en otros campos de aplicación, tales 
como la radiogoniometría, inteligen-
cia de señales, comunicaciones sate-
litales, drones y mucho más.

TECNOLOGÍA

"El Ejército está
trabajando en tres
proyectos. El radar 

multifunción RMF-200V, 
el radar Argentino

Primario RPA-200M y el 
radar terrestre

Güemes" 

"Nuestros radares
serán diseñados,

producidos y testeados 
con el mismo

profesionalismo e
instalaciones donde

se desarrollan satélites 
y reactores nucleares" 

Radar GÜemes.  

Radar RMF-200V.
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DEPORTE

El equipo de Pentatlón Moderno compitió en 
República Dominicana

Por el SV Ramiro Querejeta

En la final individual masculina, el 
voluntario Lima obtuvo el segundo 
puesto con 1.528 puntos. Gracias al 
13º puesto de Villamayor, el equipo 
argentino se posicionó primero en la 
modalidad por equipos, sobre Cuba y 
México. 

A su vez, en la categoría masculi-
na individual, el soldado Lima ganó la 
medalla de plata. En relevos mixtos, el 
sargento Villamayor junto a Belén Se-
rrano logró la medalla de plata con un 
total de 1.362 puntos. 

El Campeonato Norceca y Open 
Panamericano se realiza con delega-
ciones de países de Norteamérica y 

se invita a participar a seis países de 
Sudamérica, entre los que se encuen-
tra Argentina. 

El próximo desafío del equipo de 
Pentatlón Moderno es el clasificatorio 
panamericano de Brasil, competencia 
previa a los Juegos Panamericanos 
que se llevarán a cabo en Chile, en 
2023.

El equipo militar argentino cerró una gran participación por el Campeonato Norceca y 
Open Panamericano. Con un total de nueve medallas y cuarto en la tabla general, el
sargento Sergio Alí Villamayor y el soldado voluntario Vicente Severo Lima representaron 
de manera destacada a la delegación argentina. 



// 39

La finalidad principal es comple-
mentar a las organizaciones de Sani-
dad del Ejército Argentino, brindando 
a los hospitales militares recursos hu-
manos, equipamiento biomédico, ser-
vicios médicos de alta complejidad, 
obras de infraestructura e insumos. 
De esta manera, se puede mejorar la 
calidad y la cantidad de servicios de 
salud que se le ofrece tanto al perso-
nal del Ejército como a sus familiares.

En tal sentido, la fundación estructu-
ra junto a cada hospital militar y con la 
supervisión directa de la Dirección Ge-
neral de Salud, un Plan de Acción. Allí 
queda establecido cómo va a materia-
lizarse el apoyo, mediante la inversión 
de las utilidades financieras obtenidas, 
en cada ejercicio financiero. 

Asimismo, a través de un sistema 
idóneo y ajustado a derecho, la funda-
ción elabora con terceros convenios 
para la prestación de distintos servi-
cios de diagnóstico y tratamiento mé-
dico; lo que ha permitido incrementar 
en la casi totalidad de los hospitales 
militares los servicios disponibles.

La sede principal de la FUSEA se 
encuentra en el Hospital Militar Cen-
tral y cuenta con ocho delegaciones 
situadas en los hospitales militares de 
Campo de Mayo, Córdoba, Paraná, 
Mendoza, Bahía Blanca, Comodoro 
Rivadavia, Río Gallegos y Salta. 

Sus recursos financieros provie-
nen de la explotación de la capaci-
dad ociosa de las instalaciones de los 
hospitales militares, del cánon que 
abonan los permisionarios para de-
sarrollar prácticas médicas en los no-
socomios y del aporte voluntario que 

BIENESTAR

¿Qué es la FUSEA?
La Fundación Sanidad Ejército Argentino (FUSEA) es una entidad civil de bien 
público y sin fines de lucro, creada por iniciativa del Ejército Argentino el 26 de 
mayo de 1992. 

Servicio de rehabilitación ambulatoria del HMC. 

Av. L.M.Campos 726 - CABA 

relacionesinstitucionales@fusea.org.ar

www.fusea.org.ar

4576-5564

FUSEA

SALUD

“La fundación está 
empeñada en apoyar 
a nuestros hospitales 

militares y permitir disponer 
en cada establecimiento 
aquellos servicios que 

necesitan para su desarrollo 
equipos médicos de alta 

complejidad”

realiza el personal militar.

Además de la atención y gestión de 
servicios médicos, la FUSEA adminis-
tra la Residencia Geriátrica Campo 
de Mayo, que permite a la familia mi-
litar disponer de un albergue para sus 
adultos mayores que ayuda a tran-
sitar situaciones que requieren una 
asistencia permanente y supervisada 
por parte de profesionales. También 
dirige el Instituto Técnico Superior de 
Sanidad (ITSS), un establecimiento 
educativo de nivel terciario, donde  
actualmente se dictan 3 tecnicaturas 
(Enfermería, Radiología e Instrumen-
tación Quirúrgica) y se desarrollan 
más de veinte cursos de capacitación 
y perfeccionamiento relacionados con 
áreas de salud y gestión hospitalaria. 

Según nos cuenta su presidente, 
el coronel mayor (R) Ariel Guzmán: 
“La fundación está empeñada en for-
ma permanente en apoyar a nuestros 
hospitales militares y permitir dispo-
ner en cada establecimiento aque-
llos servicios que necesitan para su 
desarrollo equipos médicos de alta 
complejidad, que requieran recursos 
humanos altamente calificados para 
el desarrollo de prácticas médicas o 
que por razones de falta de personal 
no pueden ser cubiertos por nuestros 
oficiales y suboficiales del servicio de 
sanidad”. 

Y agregó: “Nos sentimos honrados 
por la responsabilidad que se nos 
otorgó y orgullosos por tener la posibi-
lidad de seguir trabajando para nues-
tro Ejército Argentino en un área tan 
sensible como es la Sanidad Militar”. 
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Incorporación de nueva tecnología odontológica

El Hospital Militar Central (HMC) adquirió un sistema novedoso a 
nivel mundial que permitirá a los profesionales del Departamento 
de Odontología realizar las tareas con mayor precisión y eficiencia.

Por el SV Emiliano Lauria

El sistema CAD/CAM Cerec perte-
nece a la firma Dentsply Sirona y es 
de origen alemán. El primero de es-
tos data de 1985 y fue elaborado por 
Siemens. Luego de años de pruebas y 
errores, los estudios muestran que los 
resultados obtenidos con este procedi-
miento superan a la técnica tradicional 
y lo que se conocía anteriormente.

Pero, ¿en qué consiste? Esta tecno-
logía de vanguardia permite hacer una 
prótesis dentaria en una hora y media 
como máximo, a comparación de los 
métodos convencionales que tardan 
alrededor de un mes. Previamente, 

existía un trabajo de cadetería que lle-
vaba las muestras a los laboratorios 
dentales y el paciente debía asistir 
al HMC, por lo menos, en cinco oca-
siones. Era, definitivamente, un trata-
miento lento.

De esta manera, se eliminan las im-
presiones engorrosas que se usaban 
para hacer los trabajos de prótesis, 

aquellas que utilizaban cubetas y pas-
tas muchas veces incómodas para los 
pacientes. Además, se incluían ceras, 
moldes, metales, porcelanas y espátu-
las que causaban distorsión y mucho 
tiempo invertido. 

El CAD/CAM se trata de un diseño 
asistido y manufactura por computa-
dora. Por ende, es sinónimo de rapi-
dez, modernización y eficacia.

El escáner dental toma una imagen 
de la pieza dentaria a través de un lá-
piz óptico que pasa por la boca duran-
te pocos minutos y la escanea. Así se 
obtiene una imagen nítida y tridimen-
sional de la cavidad. Este artefacto va 
a enviar información a un software, a 

“Esta tecnología de 
vanguardia permite 
hacer una prótesis 

dentaria en una hora y 
media como máximo”
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una computadora, la cual va a dise-
ñar el trabajo protético que se vaya a 
ejecutar sobre la persona, y luego se 
manda a la máquina fresadora.

Seguidamente, allí debe colocarse un 
bloque de cerámica pura y, con una se-
rie de cuatro fresas, se va tallando esta 
unidad según lo determinado por el es-
cáner y se confecciona el producto final 
(incrustación, corona, puente, etc.). 

Para concluir, un odontólogo hará 
detalles de maquillaje, pigmentación y 
coloración similar a las piezas denta-
rias originales de la boca del pacien-
te. También se pondrá en un horno de 
cerámica a cierta temperatura para 
conservar ese brillo y glaseado de la 
restauración. Por último, se coloca con 
suma precaución en la boca. Cabe 
destacar que el profesional puede 
efectuar y/o corregir algún detalle des-
de que se proyecta el resultado en el 
software.

Soldados se comunicó con la jefa 
del Departamento de Odontología del 
nosocomio, coronel odontóloga María 
Guillermina Echagüe, quien brindó de-
talles de cómo se gestó este proyec-

to. Al respecto explicó: “Este trabajo 
se inicia cuando yo estaba como jefa 
del servicio de prótesis dental. En épo-
cas de pandemia, llegó la oportunidad 
para comprar esta tecnología para el 
hospital. Es una adquisición importan-
tísima para el Departamento y es gra-
cias a la gestión de los directores del 
hospital. Es una gran oportunidad para 
el Ejército”.

Los pacientes serán los grandes 
beneficiados de esta flamante incor-
poración. Pensemos que muchos de 
los pacientes del HMC provienen del 
interior del país y les resulta complica-
do concurrir a esas cinco o más citas. 
Con estos avances, solo deberán asis-
tir una vez.

Por su lado, el odontólogo también 
estará favorecido con este sistema 
"chairside", es decir, trabajará direc-
tamente con y sobre el paciente en 
el sillón dental. Asimismo, en la pan-
talla aparece una imagen magnificada 
con mucho mayor detalle de lo que se 
observa a simple vista sobre la boca. 
Esto permite hacer un análisis del tra-
bajo profesional y, en caso de haber 

algún inconveniente con el tallado o 
bien los retoques, la máquina explica 
dónde está la falla. De esta forma, se 
modifica de inmediato y le da al pro-
fesional un aprendizaje más profundo.

Los residentes universitarios tam-
bién podrán disfrutar de esta tecno-
logía novedosa. La coronel Echagüe 
así lo definió: “Se prepararán para la 
odontología moderna. Que nuestra 
gente se forme con lo que se usará en 
el futuro es beneficioso absolutamen-
te. Es un desafío, una responsabilidad 
y también un privilegio ser parte de 
este cambio”.

El sistema CAD/CAM es vanguar-
dista en su rubro. El odontólogo Julio 
Gómez París se desempeña en el de-
sarrollo y divulgación de la odontología 
digital en toda Latinoamérica. En diá-
logo con Soldados, sostuvo: “Hoy, la 
odontología digital es el presente a ni-
vel mundial y adonde se apunta. Ya tie-
ne muchísimos años de demostración 
de experiencia y los resultados superan 
lo que nos tenía acostumbrados”.

En este mismo sentido, manifestó 
cuán importante es esta adquisición 
para el establecimiento de salud: “Es 
un salto enorme para el HMC; están in-
corporando la tecnología de vanguar-
dia de primer nivel desde lo científico. 
Es un plus de calidad para la atención 
de los pacientes y para quienes serán 
atendidos. 

El HMC es pionero en su incorpo-
ración en nosocomios públicos y las 
universidades lo están sumando para 
su formación”.

Al respecto, la coronel Echagüe se 
unió a las declaraciones de su colega 
y, con orgullo en sus palabras, dijo: 
“Tenemos la suerte de ser el primer 
hospital de Argentina que tiene un De-
partamento de Odontología tan com-
pleto como el nuestro ya que dispone-
mos de todas las especialidades. 

Con relación a esto, contamos con 
la posibilidad de trabajar con esta 
tecnología. Esto también nos da una 
alegría y un prestigio muy grande. El 
sistema nos permitirá hacer trabajos 
de investigación y proponer ideas in-
teresantes, sobre todo por tener resi-
dentes odontólogos y funcionar como 
hospital escuela”.

“Los pacientes serán los grandes beneficiados
de esta flamante incorporación”
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Inauguración del monumento
Malvinas 40 años

La ceremonia fue presidida por el 
jefe de la Guarnición Ejército Jujuy, TC 
Abel Orlando Giménez, y contó con la 
presencia de autoridades militares, 
Fuerzas de Seguridad, personal mili-
tar en situación de retiro y Veteranos 
de Guerra.

En primer lugar, se realizaron los 
saludos protocolares, luego se entonó 
el Himno Nacional, y seguidamente se 
efectuó una invocación religiosa a car-
go del capellán de la guarnición.

A continuación, se colocaron ofren-
das florales y la Banda Militar Éxodo 

Jujeño ejecutó un minuto de silencio. 
Para finalizar, todos los presentes 

entonaron la Canción del Ejército y 
dieron por concluido el acto de inau-
guración del monumento de los artille-
ros  y cazadores héroes de Malvinas.

En las instalaciones del Grupo de Artillería de Montaña 5 y la Compañía de Cazadores 
de Montaña 5 se realizó la inauguración del monumento Malvinas 40 años.
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Descubrimiento del busto del teniente 
primero Ernesto Emilio Espinosa

El acto estuvo presidido por la in-
tendente de la ciudad de Apóstoles, 
María Eugenia Safrán. También par-
ticiparon integrantes de la Compañía 
de Comandos 602 y del Regimiento de 
Infantería de Monte 30, más Veteranos 
de la Guerra de Malvinas. 

Cabe destacar que, por resolución 
del Concejo Deliberante de la ciudad, 
se condecoró a los alumnos de las es-

cuelas secundarias con la distinción 
“Teniente primero Ernesto Emilio Es-
pinosa” al mejor compañero, iniciativa 
que se efectuará cada año.

Además, se descubrió una placa re-
cordatoria en el monumento a los Caí-
dos en Malvinas y, posteriormente, se 
premió a los participantes del concurso 
provincial de poesía y cuento “Voces 
misioneras, Rumbo a los 40 años de 

Malvinas”. 
Por último, el cierre estuvo a cargo 

de la hermana del teniente primero 
Espinosa, la señora Liliana Espinosa, 
quien dirigió unas sentidas palabras 
de agradecimiento a las autoridades y 
a los que contribuyeron en la realiza-
ción de este homenaje en recuerdo a 
su hermano.

Con la presencia del comandante de la XIIda Brigada de Monte, se descubrió el 
busto -realizado por la artista Lilibeth Garrido- en homenaje al héroe de Malvinas  
caído en el combate de Top Malo House.
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“La satisfacción más grande es el reconocimiento que
nos dio el adversario”

El primer semestre de cada año, las 
emociones y los sentimientos encon-
trados empiezan a tener un poco más 
de fuerza, sobre todo en los veteranos. 
Cada uno vivió su experiencia en for-
ma particular que lo marcó para toda la 
vida. Este es el caso del coronel VGM 
Zanela, quien recordó junto a Solda-
dos sus días en Malvinas. 

-¿Dónde estaba destinado cuan-
do le dieron la noticia de que tenía 
que embarcar para las Islas y qué 
rol cumplía dentro de su unidad?

-En 1982 estaba en mi segundo año 
como subteniente en el Grupo de Arti-
llería Aerotransportado 4, en Córdoba. 
En aquel tiempo, mi tarea era la de 
instructor de salto. Cuando se produjo 
la recuperación de Malvinas funciona-

ba el servicio militar obligatorio y es-
tábamos en la transición de hacer el 
cambio de clase. La clase 62 se iba a 
licenciar o dar de baja y se incorpora-
ba a la clase 63. La IVta Brigada tenía 
la tarea de capacitar nuevos soldados.

En un principio, la noticia nos sor-
prendió a todos porque no estábamos 
enterados de nada. Fue un momento 
de alegría y emoción saber que íba-
mos a ir a defender las Malvinas. La 
primera orden que se recibió fue que la 
gran mayoría de la gente siguiera dan-
do instrucciones de paracaidismo por-
que la brigada se prepararía como un 
elemento de Infantería, al cual habían 
agregado parte del grupo de artillería 
como infantes. Luego hubo un cambio 
en el rol de combate y se armó una ba-
tería de artillería individual.

El grupo de artillería tenía tres ba-
terías de tiro. Al principio se mandaba 
una sola reforzada con oficiales más 
antiguos. El 22 o 23 de abril, el jefe de 
grupo nos reúne a todos y nos da la 
novedad de que el grupo de artillería 
iba a ir de forma completa y teníamos 
que estar listos en 24 horas. En poco 
tiempo tuvimos que rearmar los roles 
de combate y la unidad para partir. 
Como teníamos soldados de sobra 
para armar los roles de combate, se 
les preguntó quién quería realmente ir. 
La reacción fue muy buena, solamen-
te uno o dos levantaron la mano para 
no ir. Me dieron la orden de dirigirme a 
Puerto Deseado con todo el material. 
Allí se dispuso que embarque en el bu-
que Córdoba pero finalmente no salió, 
por lo que fuimos en Hércules con el 
material a Malvinas.

Ya en las Islas, como no tenía bate-
ría me asignan como observador ade-

lantado en el aeropuerto. Así que yo 
estuve ahí cuando se produjo el bom-
bardeo del 1ro de mayo. Nunca estuve 
físicamente en Puerto Argentino.

Pasado el desembarco naval bri-
tánico, el 21 de mayo, nos asignan 
a Darwin. El 26 de mayo estábamos 
recién llegados con cuatro cañones 
de artillería, uno fuera de servicio en 
apoyo a lo que era el Regimiento de 
Infantería 12, que formaba parte de la 
Fuerza de Tarea Mercedes.

-¿Y después del 26?
-Empezamos a cumplir las misiones 

que le asignaron a la artillería; que 
básicamente eran salir de noche con 
los cañones, pasar todo lo que sería 
la avanzada de combate de Infantería 
de mar, acercarse al enemigo, estar 
en alcance con la artillería y tirar sobre 
donde estaban desembarcando y ha-
cer fuego de hostigamiento. 

El 27 de mayo durante la noche, los 
ingleses lanzaron el ataque y nosotros 
estábamos delante de las posiciones 
de Infantería. Nos ordenan el replie-
gue, volvemos a la zona de Pradera 
del Ganso, armamos la posición y co-
mienza el combate de Darwin. Para 
los ingleses, este combate sería tan 
solo un trámite pero no fue así. Duró 
aproximadamente 36 horas y para la 
historia militar británica fue uno de los 
más importantes. Según su listado, 
tienen 20 batallas icónicas; la número 
19 es la de Pradera del Ganso. De he-
cho, muere el teniente coronel Herbert 
Jones que comandaba el 2° Batallón 
del Regimiento de Paracaidistas; lo 
que muestra lo encarnizada que fue la 
batalla.

En la sazón, el combate se define 

El coronel VGM Jorge Gustavo Zanela, jefe de la oficina de Coordinación de 
Veteranos del Ministerio de Defensa, relató su experiencia y sensaciones 
durante el Conflicto del Atlántico Sur.
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el día 28 de mayo a la noche. Esa no-
che se produce el encuentro entre los 
comandantes británicos y argentinos, 
y se decide la rendición. 

-A medida que avanzaba el com-
bate, ¿cuál era su reacción?

-Uno veía que cada vez estaban más 
cerca porque primero se escuchan las 
armas pesadas, pero cuando se escu-
chan los tiros de los fusiles significa 
que se está enfrentando la Infantería. 
Después, cuando nos rodean, empe-
zamos a recibir nosotros los tiros. Esa 
noche se hizo una reunión entre el jefe 
de la Fuerza de Tarea y los mandos 
argentinos. Fue así que se acordó la 
rendición. No teníamos más munición 
y las tropas estaban sobrepasadas.

-¿Cómo vivió los días como pri-
sionero de guerra?

-Fuimos evacuados hasta un frigo-
rífico en San Carlos y estuvimos cau-
tivos en el lugar donde funcionaba su 
hospital de campaña. La masa de la 
gente subió a un barco para devolver-
los vía Uruguay, pero a mí junto a 12 
hombres nos hacen descender y que-
damos presos desde el 29 de mayo 
hasta el 14 de julio, más de dos meses. 
Cabe acotar que no había distinción 
entre el herido británico y el argentino. 
De hecho, al tiempo de terminada la 
guerra, el jefe del hospital recibió una 
condecoración de nuestro país por 
el buen trato que tuvo con nuestros 
heridos. Una vez que el combatiente 
pierde la calidad de soldado, se lo trata 
como una persona más.

-A lo largo de esos dos meses 
que estuvo prisionero, ¿le llegaban 

noticias de nuestro país?
-Parte sí y parte no. Primero estu-

vimos en el frigorífico y después nos 
embarcaron. Estuvimos en el medio de 
la flota, nos llevaron a un buque mer-
cante. Estábamos aislados de todo. 
Recuerdo un día que se estaba jugan-
do el mundial de fútbol de España y 
pedimos que nos dejen escuchar el 
partido de Argentina. Ahí con la radio 
nos habíamos enterado que en el país 
había estado el Papa, entre un montón 
de noticias que no teníamos ni idea. El 
14 de junio escuchamos que los ingle-
ses gritaban y celebraban porque ese 
día fue la rendición de Puerto Argenti-
no y para ellos significó también cerrar 
una etapa.

-Cuando se enteraron de la rendi-
ción argentina, ¿qué sintieron?

-A esa altura sabíamos que era un 
hecho consumado, porque cuando 
uno vio lo que era la cabeza de playa 
en San Carlos, todos los que estaban 
bajando, era una cuestión de tiempo. 
Por supuesto que uno tenía la ilusión 
de que iba a ganar, pero era muy difícil. 
Después del 14 de junio, la mayoría de 
los prisioneros fueron devueltos desde 
Puerto Argentino a Madryn, y un grupo 
de oficiales y soldados fueron llevados 
de Puerto Argentino al frigorífico don-
de estábamos.

-A 40 años ya de la guerra, ¿qué 
fue lo más importante que cambió 
desde que terminó?

-Creo que lo más importante es el 
respeto que tiene la sociedad hacia los 
veteranos, no solamente los militares. 
El respeto es distinto desde la socie-
dad y los organismos también. Creo 

que los veteranos tenemos que volcar 
nuestra experiencia a los jóvenes, en 
especial a los cadetes del Colegio Mili-
tar y a los aspirantes de la Cabral. Indi-
carles que es fundamental el concepto 
de grupo, que el soldado más bajo de 
todos no crea que no es importante en 
el conjunto, porque puede llegar a ser 
lo que sea. Eso sí, es inadmisible dejar 
solo al compañero que tiene al lado, 
porque miedo tenemos todos. El tema 
está en que pueda cumplir con su mi-
sión a pesar de sentir miedo. 

-¿Todo esto que me está contan-
do sería la pequeña gran victoria 
dentro de la derrota?

-Creo que eso lo brindó el enemigo. 
Porque cuando estábamos presos y 
todos reunidos, se acercó el oficial de 
artillería inglés y preguntó quién era 
el jefe de la batería. Nos felicitó a to-
dos por el deber que cumplimos y la 
complejidad que les impusimos. La sa-
tisfacción más grande es el reconoci-
miento que nos dio el adversario.

-Si le nombro Malvinas 40 años 
después, ¿qué es lo primero que se 
le viene a la cabeza?

-El compañerismo, porque al día de 
hoy me sigo juntando con los soldados 
y el poder regresar todos los años a 
nuestro cuartel es una emoción indes-
criptible. 

Todos los 10 de junio vamos a 
Córdoba y hacemos un reencuen-
tro. Nuestra hermandad nació cuan-
do nuestro país más nos necesitaba. 
Creo que todo argentino tiene unas 
Malvinas en su corazón y debe saber 
identificarlo, marcarlo y mantenerlo 
como referencia.

 “Creo que los veteranos tenemos que volcar nuestra experiencia a los
jóvenes, en especial a los cadetes del Colegio Militar y a los aspirantes
de la Cabral. Indicarles que es fundamental el concepto de grupo, que

el soldado más bajo de todos no crea que no es importante en el conjunto, 
porque puede llegar a ser lo que sea. Eso sí, es inadmisible dejar solo

al compañero que tiene al lado, porque miedo tenemos todos”. 
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Calles con el nombre de veteranos 

En esta oportunidad, se colocó una 
especial cartelería en las calles que 
rodean la plaza de armas de la agru-
pación con el nombre de los veteranos 
de Malvinas. 

Para la concreción de dicha activi-
dad, se contó con la colaboración del 
Ente Municipal de Vialidad que inter-
vino en la confección de los carteles.

La llama de la gesta de 1982 se 
mantiene ardiente; estos son los nue-
vos nombres de las calles de la agru-
pación: 

- Teniente Alejandro Dachary. 
- Sargento primero René Pascual  

       Blanco.
- Cabo Roberto Adrián Busto. 
- S/c 62 Diego Martín Bellinzona.
- S/c 63 Ricardo Mario Gurrieri.
- S/c 62 Claudio Alejandro Romero.
- S/c 62 Oscar Daniel Diarte.
- S/c 62 Jorge Alberto Llamas.
- S/c 63 Marcelo Gustavo Planes.

La Agrupación de Artillería 
Antiaérea de Ejército 601, 
ubicada en la ciudad de 
Mar del Plata, homenajeó a 
los héroes de Malvinas que 
partieron desde la agrupación 
en 1982 y entregaron su vida 
por la Patria.

Durante este año llevó adelante 
una serie de actividades con el 
acompañamiento de familiares 
de los caídos y la sociedad 
marplatense. 


